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PEDRO ( I )  MOXELL DE SANTA CRUZ 

Muy adelantado el &o de 1593 el corsario ingles 
Langton, despues de haberse entretenido en contra- 
tar con la gente de la Espaiiola para conseguir carne 
y otras vituallas frescas, fue a auostarse en puertos 
de la banda del Sur y m~1cha-s veces paso por delante 
de la ciudad de Ssnto Domingo hasta lograr infundir 
en la gente de tierra estar cercadas por la mar; si al- 
gfin barco salia del puerto y escapaba de sus manos, 
se aseguraba que la sue-te le habia favorecido porque 
a! tiempo de la salida Langton estaba ocupado en des- 
valijar y aligerar la carga de otro barco en desventura. 
Una fa1 estacion de este corsario duto cerca de seis 
meses (l), en cuyo tiempo, y antes, el gobernador 
don Lope de Vega Portocarrero distribuyo por parajes 
costeros accesibles a lanchas de enemigos gerite dis. 
puesta a proveer de viveres a tan ingratos visitantes, 
porque pudiesen sacarles noticia de sus designios. 

Uno de tales espias consiguio las noticias y envio 
carta al Gobernador, por cordillera, esto es, pasando 
el pliego de unc en otro espia hasta hacerlo llegar a 
destino con la breveda& posible. Se& este primer 
relato, Langton habia reh:ibido un aviso directo de In- 
glaterra de no retirarse de las costas de Santo Domic- 
go porque el Conde Cu~nberland "verna con quarent- 
navios derecho a esta ciridad, y de aqui va a la Mabz. 
- 

(l).-Carta del Gobernador don Lope de Vega Portoca- 
mero al Rey, Santo Domingo 22 de octubre de 1595: AGI, San- 
to  Domingo 51. - Todavia merodeaba por las costas del sur 
de la Isla el 11 de abril de 1996; carta del mismo gobernador 
al rey de 28 de abril de 1596; AGI, Santo Domingo 51. 

na a aguardar las flotas de Nueva Espana y el dinero 
que viniere de Cartagena de Indias", etc., etc. (2). En- 
tre las varias prevenciones que entonces se hicieron, 
una fue concentrar gente del interior en la ciudad de 
Santo Domingo para distribuirla ocultamente 'por las 
costas a fin de hacer pr~sioneros ingleses, para tomar- 
les declaracion especifka de sus intentos, y aunque a 
veces se hicieron prisioneros cuando los ingleses en 
tierra eran menos que ios vigilantes espanoles juntos 
en cuadrilla, generalmente estos en porte campesino, 
unos por un lado, otros por otro, se Ies allegaban a in- 
gleses con propuestas, que luego manifestaban con 
efecto, segun el cargamento corto que consigo 1Ieva- 
ban de viveres. Lo que con tanta precaucion habia si- 
do arbitrio de guerxa, cori mucha mayor cautela y pre- 
cisian se convirtio en negociacion de muchos, porque 
teniendo en ello parte quien exponia el pellejo y 
quien en la ciudad daba al expuesto aquello que ingle- 
ses necesitabail, al cabo el medro fue de vecinos ricos, 
y la autoridad, al parecer tan honrada con aquellas 
providencias, quedo casi vencida antes por los de den- 
tro que por los de fuera. 

La voz de1 arzobiepo Fr. Nicalas de Ramos, de 
larga carrera de oficio inquisitoriai, se levanto frente 
o la Audiencia para -recabar el ejercicio que le tocaba 
en aquella materia, ya por ser los prisioneros adictos 
a la herejia anglicana, ya por ser vecinos los que tra- 

(2) Carta de Lope de Vega Portocarrero al rey de 30 
de enero de 159% AOI, Santo Domingo 51. 



Panina 58 CLIO Num. 90 

'taban con aquellos herejes (3). Por este disenso el 
prelado acudio al Consejo de las Indias, y la Audien- 
cia, por obviar el nada hacer cuando no dejaba hacer, 
dio comision al oidor Simon de Meneses para que pro. 
cediera judizalmente cmtra culpables, tarea que co- 
menzo el 24 de septiembre de 1594, encartando a to- 
do denunciado, fuera m ~ r a d o r  de la Isla, o estuviera 
ausente, conque fuese sujeto que en cualquier tiempo 
habia entrado en tales tratos. 

Sobre 270 delincuentes metio Meneses en su lis- 
ta, gente de pelaje vario, porque uno era don Luis de 
Rojas, ex gobernador de Venezuela, quien hecho com- 
parecer en la Audiencia por sus muchas bizarrias, 
unos dias estaba a punto para responder de cargos, y 
otros vacaba con ayuda d e  terceros a-proveerse dere-  
frescos liquidos y solidos procedentes del comercio ili- 
cito; otro era el ex fiscal de la Audiencia Francisco de 
Aliaga; otro, el ex oidor Francisco Bravo de Cabanas. 
Tambien fueron denunciados; el caaitan Alonso de 
Caceres Carvajal, sobtiro del difunto arzobispo Fr. 
Andres de Carvajal; Alvaro de Paredes Carreno, que 
posteriormente fue capii An contra rescatadores; Fran- 
cisco Tostado de Vargas, hijo de homonimo que en 
vida fue abogado y fiscal de la Real Audiencia; Bal- 
tasar de Monasterios, conduena de un ingenio; pbro. 
Juan Diaz de Peralta, que fue mas tarde canonigo 
de la Vega; Diego de Pena Correa, regidor de Baya- 
ja; Domingo de Torres, abogado, sujeto bien hereda- 
do; Juan Sanchez de Oncijera, vinculado a un mayo- 
razgo; Gomez Davila Bcnavides, hacendado; Antonio 
Mella de Sauceda, escribano; capitan Francisco Luis 
Caravallo, ricote de Mcntecristi y Bayaja, y de esta 
calidad otros muchos; y como los negros y esclavos 
puestos en  nomina, entandiase que fueron terceros de 
sus amos, tales eran todos que en aquellos tratos es- 
taban envueltos por ser pudientes de hacienda, cuan- 
do no  monetaria, de ganados; al fin, cueros y azuca- 
res buscaban corsarios y piratas a cambio de vinos, 
conservas, telas, jabon y otras cosas. Pudiente fue, por 
lo mismo, Pedro Paboii del .Monte Pichardo, uno de 
los enlistados, y Domingo del Monte y Antonio Pi- 
chardo Vinuesa, hermanos enteros e hijos de Pabon 
de1 Monte. 

El 27 de marzo le 1595 anclo en la bahia de 
Ocoa la flota del general don Francisco del Corral. 
Entre la correspondencia que trajo una era real cedu- 
la de aviso para estar f~revenidos porque ingleses sa- 
han ya de sus puertos para hacer dano en Santo Do- 

(3).-Sobre los reclamos del arzobispo: sus cartas al rey 
de 4 y 22 de marzo de 1594; AGI, Santo Domingo 93. - Car- 
te de los regidores de Santo Domingo al Rey, 20 de mayo de 
1594: AGI. Santo Domingo 73. 

mingo y otras partes (4) y .entre los pasajeros se con- 
taba el Juez de comision contra rescates licenciado 
Hernando de Varela (5). Apenas se supo en la ciudad 
la llegada de este juez, la mayor parte de la gerde 
concentrada procedente de pueblos del interior, como 
incursos en contratacio.ies y cambalaches con el cor- 
sario Langton, se huyo s los montes (6). y porque el 
trato no cesaba Varela dio un auto, prohibiendo toda 
comunicacion con ingleses, so pena de la vida y perdi- 
miento de bienes contra los que diesen que comer a 
ingleses, o dejasen de manifestarle quienes encubrian 
a negros y esclavos que hubiesen hecho contrataciones 
con aquellos (7). Despues dio otro auto, ordenando 
sacar de los bienes de los procesados por Meneses y 
por el las costas;be sus procesos ( d ) .  ~ o d o s  los expe- 
dientes odrados por Mrneses pasaion a sus manos, y 
eran 65 los encausado; que el oidor o tenia ya sen- 
tenciados, o sus procesbs en formaciop (9). Uno de 
los asi sancionados era Pedro Pabon, que estaba en la 
carcel; en cuanto a su hijo Antonio Pichardo Vinue- 
sa, todavia por toda el ano de 1605 servia en la Forta- 
leza como soldado y artillero, sin sueldo, y recibia so- 
lamente un socorro con que atender a su subsisten- 
cia (10). De Domingo, su hermano, como menor de 
hasta catorce anos cuando fue denunciado, ninguna 
pena se ha reconocido que recibiera (11). 

(4).-Lope de Vega Portocarrero al Rey. 20 de mayo y 
22 de octubre de 1595; AGI, Santo Domingo 51. 

(S).-AGI, Santo Domingo 81. 

(61.-Lope de Vega Portocarrero en In cnrtn dc 20 de 
mayo de 1595: "Cuando ha habido nueva de enemigoq suelen 
venir a socorrer osta ciudad cien hombrc. de n rnhnlln de Snn- 
tiago, de .la Vega y el Cotui. Con la venida del licenciado Ve- 
lela se han huido todos a los montes". Otro papel senaln por 
tapitan de esta gente a Alonso de Caceres Carvnjal, que en 
otros expedientes es uno de los enjuiciados por rescatador. cum- 
pliendose asi el adagio de que como canta el abad, bailan los 
monjes. 

(7).-Auto de Varela de 17 de junio de 1595; AGI, Elcri- 
bania de Camara 17A. 

(81.-Auto de Varela de 13 de agosto de 1595; AGI, Es- 
cribania de Camara 17A. 

(9).-AGI, Santo Domingo 51. Certificacion notarial que 
corre inserta en Relaciones- Historicas de Santo Domingo. 11, 
150 8s. (cedida). 

(lo).-Como artillero, por condenacion, servia en la Foq- 
taleza sin salario, y recibia un socorro para su sustento toda- 
via en fines de 1605; AGI, Contaduria 1055. - Debia de  es- 
tar en el sen>icio algun tiempo mas. porque ni se enumera co- 
mo vecino en Santo Domingo ni en Santiago, ni menos re le 
tiene por dueno de hato o de estancia alguna, y lo que tuviera 
por herencia se embebe en las posesiones de su hermano Do- 
mingo del Monte Pichardo. 

(11).- En  el censo de 1606 entre los yecinos de Santia- 
go con el numero 102; dueno de un hato y de una estancia. - 
Para los fines de identificacion de este sujeto. como de l a  
demas del mismo apellido, son indiferentes las formas ortogra- 
ficas "del Monte" y "de Almonte". Ellos mismos observaron 
esta indiferencia por mucho tiempo y. como ellos. los que los 
mencionaban de palabra o por escrito. 
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Una armada inglesa al mando de aquellos dos fa- 
mosos ladrones Hawkitis y Drake, que habia zarpado 
de Plymouth el 7 de septiembre de 1595, se presento 
delante de San Juan de puerto Rico el 22 de noviem- 
bre; ataco los dos ,dias siguientes (Hawkins habia 
muerto de fiebres el mismo dia 22), y no habiendo 
podido hacer provecho ninguno, despues de varios 
dias de tanteos dificultosos, se alejo de aquelIa isla, 
en direccion de Curazac, Santa Marta, Cartagena y 
Panama. Todavia estos enemigos estaban en aguas de 
Puerto Rico, y ya se re:ibio en Santo Domingo la no- 
ticia. Tocose a rebato general, y poraue muchos de los 
encarcelados podian acudir a la defensa con sus per- 
sonas y con sus negros y con viveres, el juez Varela 
hizo piblicar un auto para que cuantos quisiesen sa- 
lir por fiadores de presos y diesen fianza de que vol- 
verian a la carcel, pasada que fuese la necesidad y ef 
peligro, acudiesen a hacer sus depositos (12). Trans- 
currido el tiempo, Varela secuestro las fianzas de los 
que no tornaron a la carcel (13), y estos dineros con 
los de condenacioneq que montaron algunbs miles de 
ducados. los hizo conducir a Puerto d e  Plata al cargo 
del alguacil de caminos, dependiente de la comision, 
Pedro Morell de Santa Cruz (14), quien provisto de 
una custodia de soldados y autos de ayuda cerca de 
las justicias de los pueblos de su transito, cumplio el 
deber sin responsabilidad pasiva en una incidencia, 
de cuyos pormenores no nos han llegado noticias ca- 
lificadas; puesto aquel dinero en el barco, fuese es. 
tando todavia en el puerto, fuese cuando salio de eI, 
un corsario lo detuvo, lo abordo y saqueo enteramen- 
te  (15). 

El oficio de Pedro Morell de Santa Cruz, como 

(121.-Auto de Varela de 2 de  diciembre de 1595; Atil. 
Escribania de Camara . 1 7 k  

(131-En un decreto de comision que 61 oidor decano 
y Presidente interino de la Audienciq licenciado Juan Alcazar 
de Villasenor, dio en favor del capitan Alvaro de Paredes Ca- 
rreno el 5 de junio de 1602, para que colectase en Santiago, la 
Vega y e l  Cotui hasta cien hombres. y los condujese a Santo 
Domingo para defensa de la ciudad contra piratas, dicese que 
csmo tales hombres no-podrian juntarse sino invitando con el 
perdon a cuantos esta& por los montes, a todos lo prometie- 
se en nombre del Rey; "por la presente. ecatando la habilt- 
dad y suficiencia be vos, Alvam de Paredes Carreno. y que 
bien y diligenteniente hareis, lo que tanto importa; os mando 
que luego que este mi mandamiento recibais en la dicha tierra 
adentro de esta Isla y banda del Norte de ella. recojais y jun- 
teis todas las personas que anduvieren fugitivas y ausentes de 
las justicias por cualesquier delitoa que sean y deudas que de- 
ban, y de ellos que andan huyendo por haber sido sentencia- 
dos, o procedido contra ellos por el licen+do Varela, Juez de 
comision sobre rescates, o de otros cualesquier generos. . ." etc.; 
AGI. Santo Domingo 98. 

(141.-AGI. Escribania de Camara 19B. 

(15);-Navio cargado por cuente de S. M. e diligencia 
de Varela. segun carta de, Vega Portocarrero, sin fecip, reci- 
bida en Madrid el 23 de septiembre de 1596: AGI. Santo Do- 
mingo 51. 

incompatible con otros cualesquiera que demandan 
atencion y ocupacion personal a la continua, y ello 
desde muchos dias atras, podra dar presuncion de que 
el sujeto habia llegado a la Isla en la compania de 
Varela, ya que otra noticia anterior de su persona no 
se ha hallado. Consta que al retirarse el juez, el aigua- 
cil se quedo,.por ventura atado a nuevos afectos, y 
en ei correr ae3pocos anos se halla su nombre y ocu- 
pacion habitual; ya tenia familia y era vecino de la 
ciudad de Santo Domingo (16). Contrajo matrimonio 
con Mariana Reinoso, a la que debio de conocer en 
cualquiera de los viajes que como alguacil de la c* 
mision hubo de hacer al Cibao. 

Nieto de ellos, Pedro (111) Morell de. Santa 
Cruz, alego en sus papeles de meritos y servicios que 
el capitan Melchor de Reinoso Valdespino y su mujer 
Mariana Gutierrez Corriejo llegaron a la Isla, tenien- 
do el capitan oficio de alcaide de la fortaleza de Ba- 
yaja (17) y que fueron padres de los caaitanes Bal- 
tasar (18) y Melchor (19) y de Mencia, Mariana 
(mujer del ex-alguacil), Mauricia y Ana (20). 

(16).-Censc de 1606, vecino de SQnto Domingo, num. 
92: "Pedro'Morel, mercader; tiene muger y familia"; AGI, San- 
to Domingo 83. Vease el doc. en Relaciones.. . 11, 330 as..- 
Hay una partida de pago en .favor del mercader Pedro Morell 
vecino de Santo Domingo, por haber vendido telas pare ve$tir 
soldados; el 22 de marzo de 1608 recibio 720.739 mrs.; AGI, 
Contaduria 1056. 

(171.- La fundacion de Bayaja se concerto en 1574 con 
Alonso de Encinas, y que el fuese elcaide de su fortaleza; AGI. 
Santo Domingo 899. Eucinas se desistio del asunto, y e1.24 
de junio de 1578 se fundo la villa, y la Real Audiencia puso 
de elcaide a Frencisco Luis Carvallo; AGI, Santo Domingo 
51. Por real cedula de ~ r a n j u e i  13 de mayo de 1579 se dio 
titulo de alcaide a Rodrigo de Bastidas; AGI, Santo Domin- 
go 899; pero esta cedula era o estaba subordinada a otra de 
14 de abril del mismo eno, de concesion de la alcaidia por vi- 
da de Bastidas. y .por la de un .  heredero con 60.000 merave- 
dis de salario al ano, si el propio Bastidas hacia la fortaleza a 
su propia costa;AGI, S b t o  Domingo 899. Por otra feal' tedula 
de 14 de abril de 1579,se ordeno a la Casa de la Contratacion 
que dejase pasar a Bastidas 'con los 50 pobladores y soldadoa 
que llevaba para la poblacion de Bayaja, dando dichos su je ta  
fisnza de que habian de residir en la Isla conforme al capitulo 
de asiento que con Bastidas hicieron; AGI, Santo Domingo. De 
hecho, Bastidas puso un teniente suyo de alcaide, Gomez de 
Silva; AGI. Santo Domingo 15. 899; y en cuanto a su compro- 
miso lo cumplio tan mal que por cedula da Madrid 30 de mar- 
zo de 1588 se mand8 que fuese apremiado a cumplir lo que era 
obligado; AGI, Santo Domingo 868. Si el capitan Reinoso fue 
alcaide, o teniente, en Bayaja, hubo de serlo despues de a g ~ -  
to o septiembre de 1591, porque a. Gomez de Silva se le der- 
pacho titulo de alcaide de la carcel de la Audiencia el 3 de ju- 
lio de dicho ano; AGI. Santo Domingo 900 H5. 

(181.-Estando la Isla en .estado .de. alarma por noticias 
de la proximidad de holandeses, e l  Capitan General don Diego 
Gomez de Sandoval expidio un decreto el 13'de agopto- de. 1619 
para que los capitenes de la tierra' adentro estuviesen prestoa 
al'tiempo qui ' se  les llamara con tu gente: citanse los capits- 
nes Antonio de Jaque Carvajal, don Francisco Laguna. Pedro 
db Guadarrana, Alvaro ,de Aguero Campuzano y Baltasar Rei- 
noro Valdespino; AGI, Santo Domingo 72. 

(19.1.-E1 16 da abril de 1623, en el acto de toma de 'ps 

aesion del Vicario foraneo da Santiago presbitero Gaspar do 
Herrera.. fueron teaticos inatrumentalea loa alcaldes ordinaria 
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PEDRO (11) MORELL DE SANTACRUZ 

Fue individuo sin historia, o sin hechos recorda- 
dos por sus descendientes ni por deudo alguno, sino 
para determinar su puesto en la generacion de los 
Morell de Santa Cruz. Hijo de Pedro y Mariana, su 
partida de bautismo es la unica que se conserva de 
todos los del apellido que se reunen en este estu- 
dio (21). Antonio Pichardo Vinuesa, que en el orden 
de los sujetos que llevaron el mismo nombre y ape- 
llido, es el tercero, en una informacion que promovio 
y se hizo en Santiago de los Caballeros el 28 de mar- 
zo de 1679, propuso las preguntas del interrogatorio 
que habian de hacerse a los testigos rogados y llama- 
dos a responder, y las cinco primeras que tocan al deu. 
do existente entre los Pichardo, los del Monte y los 
Morell de Santa Cruz, eran estas: 

Primeramente, digan los testigos si conocen al 
dicho capitan Antonio Pichardo Vinuesa de Mena y 
San Miguel, y si conocieron a Domingo de Almonte 
Pichardo y a dona Luisa de.Mena y San Miguel, mis 
padres; y a Pedro Pabon del Monte Pichardo y a Ma- 
ria Gonzalez, su legitima mujer, padres del dicho Do- 
mingo de Almonte Pichardo; y al capitan..lrancisco 
Munoz de Mena (22) y a dona Maurisia de San Mi- 

de la ciudad Francisco Munoz de Mena y Melchor de Valdes- 
pino y Reinoso; AGI. Santo Domingo 22. - Advierteae la fre- 
cuencia del cambio enunciativo de apellidos; lo mas probable 
n que fue= en el orden Reinoso Valdespino; posteriormente 
.e encuentra en sujetos la enunciacion de solo Reinoso, y en 
o t m  de solo Valdespino. 

(20).-AGI. Escribania de Camara 31A. 

(21).-"En onze de henero baptise yo el cura Francisco 
Serrano n Pedm hijo de Pedr8 Morel y doiia Mariana Reynoso 
?u6 #u padrino Francisco Pedralvarez testigos Juan Franco y el 
Padre Alonso de Baldivleso y Diego Nunez, dizen sus padres 
nacio el 12 de'diziembre. ( f )  Francisco Serrano". Arriba, en 
la llana: "Ano 1610"; al margen: lado derecho: "en onze de 
henero del ano de 1610": lado izquierdo "Pedro". (Libro del 
tiempo. registros de bautismos en Catedral.) - En atencion a 
que hijo de este, Pedro (III) ,  tenia en 1662 unos 16 anos de 
edad, y que Pichardo, en la cuarta pregunta del interrogatorio 
presenta vivo a Pedro (II) ,  este parece ser el Pedro Morell de 
Santa Cruz que en carta de 29 de abril de'1662, firmo como 
regidor de Santiago con otros tres colegas, en Que pedian al 
Rey 'mandase al Gobernador de la Isla prestar mayor aten- 
cion a la detenia de aquella ciudad, que habia sido invadida de 
franceses en abril de 1660; AGI, Santo Domingo 268. 

(22).-En la-lista de denunciados por rescatadores para 
&r enjuiciados por Simon de Meneses, no cayo en poder de 
la justicia entonces, pues no se repite el nombre en la lista de 
los procesos hechos o incoados; ver Relaciones.. . 11, p. 159. 

(23).-Apellido antiguo en la.Isla; en 1514 eran encomen- 
deros el capitan Hernando de San Miguel, que despues lo fue 
contra Enriquillo alzado, y Pedro de San Miguel, vecino del 
Bonao. Aquel fue soltero. Pero ha de reparane mejor en Anton 
de San Miguel. teniente de telorero que habia.sido, en Puerto 
Real antes de 1569; residia alli-en 1524 y fue pasajero a In- 
dias en 1513. 

guel (23), padres de la dicha dona Luisa de Mena 
y San Miguel, vecinos que fueron de Puerto de Plata 
y de esta dicha ciudad (24), digan lo que saben u 
oyeron decir. 

"2.- Iten, si saben, vieron, oyeron decir que los di- 
chos Pedro ~ a b &  de Almonte Pichardo y Maria 
Gonzalez fueron casados y velados segun orden de 
nuestrasanta Madre Iglesia de Roma, y haciendo vi- 
aa  maridable de consuno, tuvieron y procrearon por sus 
hijos legitimos y del dicho matrimonio nacidos, a Do- 
mingo de Almonte Pichaido, mi padre, y Antonio Pi- 
chardo (25), ambos hermanos, los cuales, como tales 
sus hijos y descendientes legitimos, muertos que fue- 
ron sus padres, sucedieron en sus bienes como tales 
sus hijos legitimos, siendo habidos y tenidos y co- 
munmente reputados pof tales< y esto es notorio. 

"3.- Iten, si saben que los dichos capitan Francis- 
co Munoz de Mena (26) y dona Mauricia de San 
Miguel, su legitima mujer, fueron asimismo ca- 
sados y velados por la orden que refiere en la pregun- 
ta antecedente; y hicieron vida maridable, y durante 
el matrimonio tuvieron y procrearon por su hija le- 
gitima a la dicha dona Luisa de Mena San Miguel, 
y otros cinco hijos que fueron (27): don Francisco 
Munoz de Mena (28), don Diego de Mena y San Mi- 

- 

(24).-Una y otra vecindad se ha comprobado, siquiera 
respective: de Pabon en Puerto Plata, de Munoz de Mena en 
Santiago. Ya con algun arraigo en Puerto Plata. Pedro Pabon y 
Alonso Mendez de Vargas fueron alli alcaldes o~dinarios en 
1582. Ver note 26. 

(25).-Los dos senalados como hermanos e implicados 
en. contrabandos con Pedro Pabon; el Antonio en el segundo de 
este nombre en el presente estudio, y queda sin otra mencion 
en adelante; 

(26).-Regidor firmante con otros de una carta con fecha 
20 de febrero de 1568. pidiendo al rey que los frailes domini- 
cos pudiesen fundar convento de su Orden en Santiago con pre- 
ferencia a franciscanos por haber ya en la ciudad una ermita 
dedicada a Nuestra Senora del Rosano; AGI, Santo Domingo 
24. - Era reador perpetuo y asi se le halla en diversos docu- 
mentos hasta 1613. En el censo de 1606 lleva el numero 4 de 
los vecinos de Santiago. 

(27).-La indiferencia en la enunciacion de los patronimi- 
cos es patente en el documento: dos hermanos se enuncien de 
Mena y San Miguel; dos, Muiioz de Mena; una, de Mene; uno, 
de San Miguel y Menn. 

(28).-Alcalde ordinario de Santiago de los Caballeros 
en 1623. Compro el oficio de alferez real de aquella ciudad, y 
se le di6 titulo provisional el 7 de junio de 1657. que el-Rey 
confirmo con titulo de Madrid 22 de julio de 1659; AGI, Santo 
Domingo 902. Como capitan de los Urbanos del Cotui, asistio 
con su alferea y sargento y 42 nGmeros durante la alarma de 
Santo Domingo en 1676 durante 43 dias, y nuevamente con 
sargento y 25 soldados desde 23 de marzo hasta 6 , d e  mayo 
de 1678; AGI, Contaduria 1059. 
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guel (24), quien caso de legitimo matrimonio con do- 
na Juana Aybar Zapata (30), y dona Anastasia de 
Mena, mujer legitima que fue del capitan Antonio 
de Jaque Caravajal (31), y dona Margarita Munoz 
de Mena, que caso de legitimo matrimonio con el ca- 
pitan y sargento mayor Juan Cid de Chavez (32), y 
dona Maria de San ~ i ~ u e l  y Mena, quien fue mujer 
de legitimo matrimonio de don Diego de Guzman 
Grajeda (33), todos personas principales y de cali- 
dad y nobles, y por tal tenidos y comunmente repu- 
tados, y esto es notorio. 

"4.- Iten, si saben que los dichos Domingo de Al- 
monte Pichardo y dona Luisa de Mena y San Miguel 
fueron asimismo casados y velados segun orden de la 

(29).-Fue alcalde ordinario de la villa de Cotui en 1632 
y 1639; AGI, Santo Domingo 86. 

(30).-E1 Dr. Juan de Aybar, conocido por Doctor Na- 
varro, fue padre de Rodrigo Aybar, y este fue padre de Juan 
Aybar, p e  caso con dona Catalina Zapata, antes viuda de Gre- 
gario de Ayala; de esta familia fueron: Fr. Rodrigo de Aybar 
Zapata, mercedario, Provincial en la Isla en tres periodos, en 
que se incluyen respectivamente los anos 1657, 1673 y 1681; y 
dona Juana, supra. 

(31 ) .- Capitan de Urbanos' de Santiago por nombramien- 
to de don. Diego Osorio. de 3 de enero de 1598; acudio diez ve- 
ces a Santo Domingo con su compania de soldados de Santia- 
go, la Vega y Cotui en otras tantas alarmas de enemigos; com- 
pro el oficio de alferez real de Santiago, y se le dio titulo pro- 
visional de 1 de junio de 1615, confirmado por el Rey con ti- 
tulo de San Lorenzo 15 de agosto de :617;AGI, Santo Domin- 
go 900 H7. E n  fin de 1625 renuncio este oficio en favor de 
Juan Cid d e  Chavez, fue muchos anos regidor de Santiago des- 
de el 1 de agosto de 1602 que,.fue recibido, AGI, Santo Domin- 
go 32, y se le halla alcalde ordinario alli en 1606 y 1632 y 
1640. - Hay informacion de meritos y servicios de este sujeto 
desde 1595 a 1606, en AGI, Santo Domingo 15. 

(32).- Juan Cid, alguacil mayor de Bayaja con titulo 
confirmado de 5 de junio de 1595, AGI, Santo Domingo 29; 
caso con Isabel Jimenez, y fueron los padres de Juan Cid de 
Chavez; habiendo renunciadd en este su oficio de alferez real 
de Santiago su concunado Jaque Carvajal, dio por e110 al fisco 
56.100 maravedis, y recibio titulo provisional el 5 de enero de 
1626, que el Rey confirmo con otro de 8 de junio de 1628; AGI, 
Santo Domingo 900 Hg. Como tal alferez real fue regidor de 
Santiago hasta principios de 1672 que renuncio el alferato en 
favor de Francisco de Lora Falcon; AGI, Santo Domango 903. 

(33).-Ramiro de Guzman, fue alcalde ordinario de Santia- 
go en 1626. Caballero hijo hidalgo de Ciudad Real, fue padre 
de Diego de Guzman, caballero del cortejo del Almirante. don 
Diego Colon, y .que caso con dona Ana de Villegas 
(dama de la corte de la Virreina 'ilona Maria de Tole- 
do), hija de don Juan de la Mgta Villegas. hermano que fue 
de don Antonio de Villegas, secretario del Rey Catolico. Esta- 
blecido este Diego en Concepcion de la Vega, fue alli alcaide 
de la fortaleza, como teniente del titular Miguel de Pasamon- 
te; y siendo encomendero de indios, se le repartieron los indios 
de la cacica Gracia que eran cinco naborias "que antes solis 
tener", y mas cantidad dn naborias hasta diez con otros vein- 
tiseis que fueron registrados en nombre de Su Alteza. Avecin- 
dado mas tarde en Santo Domingo. fue alcalde ordinario va- 
rias veces y. ~iendolo en 1556, el Presidente de la Audiencia 
Alonso Maldonado le.nombrO su teniente en materias gubsrna- 
tivas durante ausencia que hizo al interior de !a Isla. Su hijo 
Diego caso con dona Isabel d? Grajeda, hija del Oidor Alonso 
de Grajeda (fue tres vecea Presidente interino de la Audiencia, 
en vacancia de titular); AGI, Santo Domingo 12; padres de 

santa l ' ad re  Iglesia de Roma, y haciendo vida mari- 
dable, durante el dicho matrimonio tuvieron y pro- 
creclron por sus hijos legitimos y del dicho matrimonio 
oacidos, al dicho capitan Antonio Pichardo Vinuesa, 
quien caso de legitimo matrimonio con dona Maria 
Reinoso Valdespino (34); y a Domingo de Almon- 
te (35), casado segun orden de la santa Madre Iglesia 
con dona Tomasina de Guzman y Rojas (36) ; y al 
alferez don Francisco de Almonte Pichardo (37), 
quien caso de legitimo matrimonio con dona Maria 
de Villafane (38) ; y a dona Ana Maria de Almonte, 
mujer legitima que fue del capitan Fernando Nunez 
Caravallo (39) ; y dona Luisa de Mena y Almonte, 
mujer legitima de Francisco Ravelo Polanco, Provin- 
cial de la Santa Hermandad (40); y a dona Anasta- 
.- -- 

(34).-No hallado el padre, si Baltasar, si Melchor, ut  
supra. . . 

(35).-Sin otra noticia del sujeto, ni que su padre Domin- 
go hubiese sido tesorero real, que no lo fue. 

(36).-Hija de don Garcia de Guzman (baut. en Catedral 
el 13 de 1625, hijo de Diego de Guzman Grajedai y de dona 
Leonor de Rojas y Figueroa (bsut. en Catedral el 21 de agosto 
de 1621, hija de don Gabriel de Rojas y dona Tomasina de 
Pigueroa), hermana del teniente general don Qabriel de Rojas 
y Figueroa, que quito la isla Tortuga a los filibusteros en 1654. 
Garcia y Lecnor habian casado en Catedral el 3 de febrero de 
1647. 

(371.-Capitaneo la cuadrilla de la Costa del Norte los 
anos de 1656 a 1658, que paso con sus I ion~~ces  (28 numeros) 
al valle de Guaba para castigar a los franceses; AGI, Contn- 
duria 1060;' Escribania 'de Camara 26A. Mencionado a voces 
Francisco Pichardo. Su rebisnieto Antonio del Monte y Tejada, 
en su Historia de la Lla de Santo Dorninso, inserto varios docu- 
mentos relativos a las ejecutorias militares de este sujeto,.qiio 
fue capitan de la cuadrilla de 1s Costa del Norte en varios pciio- 
dos de tiempos. Mantuvo siempre el grado de alferez que se 
le concedid el 24 d e  enero de 11354 en. li conquistada i91a dc 
la Tortuga por el teniente general don- Gabriel de Rojas Valle 
y Figueroa, tio de su cuiiada dona Tomasina de Guzman y Ro- 
jas, hasta el ano de 1691. El  29 de septiembre de 1684 se Iii- 
zo cargo de la persona del reo de Estado el exgobcrnador de 
la Isla don Francisco de Segura Sandoval y Castilla, a quien 
condujo con ocho soldados desde Santiago a Santn Domiiigu. 
para que oyese su sentencia a morir degollado en la plaza ma. 
yor, y de quien, despues. como capi'tan -general contra france- 
ses, 'recibio titulo de capitan en sustitucion .del de una compi: 
nia .de Santiago ya imposibilitado para capitanear sus solda- 
dos (en Del Monte y Tejada 'se yerra la fecha). Danse rofe- 
remias dclsujero en AGI. Santo Domingo 246; Escribania dc 
Cimara 23A, 26C, 27C, 28C. Vivia aun en 1698; 
' 

(38) . -Segun papeles de los dei M&C, era hija de Luii 
Lopez Tirado. capitan de milicias de Santiago, que peleo bi- 
zarramente contra los ingleses durante su invasion de Santc 
Domingo en 1655, por lo que fue premiado con mis honor que 
provecho por real cedula de 14 .de diciembre de 1655 
AGI, Santo Domingo 93; Indiferente General 160. 

(39).-Capitan de milicias en Santiago ya en 1652: er 
una entrada que se hizo en 1654 contra los negros cimarrones 
delManiel, tuvo oficio d? alguacil de la .tropa; AGI, Contadu. 
r i i  1060. Acudio con sus soldados a 1a.defensa de !a ciudad de 
Santo Domingo invadida por Penn y Venables en 1655, y p. 
cibio igual premio que Lopez Tirado (nota 38); AGI, Santc 
Domingo 273. , 

(40).-Sin dato conocido; hermano suyo el presbiterc 
Juan Ravelo Polacco, capcll6n de la ermita de Santa Ana, de 
Santiago, duraate anos, 10 era en 1623; AGI, Santo Domin 
go 98. Diego, mencionado en el documento, 
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sia de Mena, quien esta casada de legitimo matrimo- 
nio con Pedro Morell de Santa Cruz Reinoso (41); y 
. . 
a dona Mauricia de Mena y San Miguel, mujer que 
fue de Bartolome Sanchez Reinoso Valdespino (42), 
todos hermanos de legitimo matrimonio, quienes es- 
tan casados con las personas mencionadas en la pre- 
gunta, personas nobles y principales, tenidas y conoci- 
das y reputadas por tales, y como tales sus hijos de 
legitimo matrimonio del dicho Domingo de Almonte 
Pichardo y dona Luisa de Mena y San Miguel, y los 
criaron y alimentaron, y, muertos que fueron &chos 
sus padres, sucedieron como tales sus hijos legitimos 
y del dicho matrimonio nacidos, en sus bienes, siendo 

tonio 'Pichardo Vinuesa y dona Maria Reinoso Val- 
despino (44), su legitima mujer, esta ejerciendo ofi- 
cio de capitan de infanteria en esta dicha ciudad y 
gobernando las armas en esta frontera (45); y asi- 
mismo digan si saben que el capitan don Pedro Morell 
de Santa Cruz, sobrino del dicho'capitan Antonio Pi- 
chardo Vinuesa, como hijo legitimo de don Pedro Mo- 
re11 de Santa Cruz Reinoso y dona Anastasia de Mena, 
hermana del dicho capitan Antonio Pichardo Vinue- 
sa, esta ejerciendo el tal oficio de capitan de infanteria 
miliciana; y como de presente estan ejerciendo en es- 
ta dicha ciudad los.oficios de alcaldes ordinarios dos 
sobrinos del dicho Antonio Pichardo: don Fernsndo 

habidos y tenidos y comunmente reputados, y esto es 
notorio. 

"5.- Iten, si saben u oyeron decir que yo, el di- 
cho capitan Antonio Pichardo Vinuesa, mis bisabuelos, 
abuelos y padres, por via paterna y materna,soy y 
fueron limpios de toda raza y.macula de moros, ju- 
dios y de los nuevamente convertidos a nuestra santa 
fe, ni penitenciados por el Santo Oficio, y soy y han 
sido tenidos, habidos y comunmente reputados por 
por personas principales y nobles, y como tales han 
ejercido oficios de alcaldes ordinarios y demas de 
republica, capitanes de infanteria, siendo diputados, 
mayordomos de la Cofradia del Santisimo Sacramen- 
to, que siempre sirven la gente noble ; digan'lo que 
saben y oyeron decir, y remitanse a mis despachos y 
servicios (43). 

"6.- Iten, si saben que dicho capitan Antonio 
Pichardo Vinuesa, por orden del Maestre de Campo 
don Juan de Balboa Mogrobejo, siendo Presidente, 
Gobernador y Capitan General de esta Isla, y asimis- 
mo en tiempo del Maestre de Campo don Ignacio de 
Zayas Bazan, siendo Presidente, Gobernador y Capi- 
tan de esta Isla. . . asimismo ha ejercido oficios de 
alcalde ordinario de esta ciudad, y lo han sido sus her- 
m a n a  y cunados y sobrinos, y esto es notorio. 

"7.- Iten, sisaben que el capitan don Antonio 
Pichardo Vinuesa, hijo legitimo del dicho capitan An- 

(41).-Vease la nota 21. 

(42).-Consanguineo de su mujer; mencionasele en una 
a r t a  relacion de los regidores de Santiago con motivo de los 
lunaralel que el 7 de julio de 1666 se hicieron por el alma de 
Felips 1V; entre los que firmaron: Bartolome Sanchez Reino- 
w Vnldespino y Antonio Velez Guerrero, nlcaldes ordinarios; 
AGL Santo Domingo 90. 

(431.-Antonio Pichardo Vinuesa presento con el interro- 
gatorio pira esta informacion por testigos 92 piezas compro- 
batorias de cartas, oficios, nombramiento,, comisiones, etc. has- 
t i  el m n  de agosto de 1678, cuando estaba todavia en menos 
de la mitad de su carrera de autoridad local en Santiago de 
loa Caballeros; hLllrnsa en AGI, Indiferente General 127. 

Felix Caravallo, quien asimismo esta siendo. alguacil 
mayor del Santo Oficio (46), hijo legitimo del capitan 
Fernando Nunez Caravallo y de dona Ana Maria de 
Almonte, su legitima mujer y hermana del dicho ca- 
pitan Antonio Pichardo Vinuesa, y don Juan. Jose 
Padilla y Guzman (47), hijo de Juan Sanchez Padi- 

(44).-En una relacion de meritos que abarca los con- 
traidos por el hasta 1695, conaigno que era hijo del Gobema- 
dor de las armas de Santiago don Antonio Pichardo Vinuesa 
y de dona Maria Reinoso; que nacio en Santiago y se bautizo 
el 24 de febrero de 1659; AGI, Santo Domingo 246. Es el 
cuarto en este estudio con nombre y apellido de Antonio Pi- 
chardo Vinuesa. Su padre, en carta al Rey, de Santiago 6 de 
abril de 1688, despues de reclamar, suplicando, se le pagasen 
los sueldos devengados desde 1679 a 1688, decia que habia 
secado un hijo del mismo nombre y apellidos, guerrero y mi- 
litar desde los 17 anos de edad..  . "y, por Ultimo, espero aten- 
dera V. M. a que soy sobrjno y nieto do hermano del doctor 
Antonio Pichardo Vinuesa, bien conocido por sus escritos, por 
las catedras que regenteo en la Universidad de Salamanca y 
por lo que sirvio a V. M. en la plaza de Oidor de Valladolid"; 
AGI, Santo Domingo 91. - Donde el joven ea el cuarto de 
los Antonios, y e l  otro, doctor, es el primero de ellos que aqui 
se recuerdan, cuya biografia corre inser:a en la Encicl. Espasa, 
tomo 44, p. 595, sujeto ajeno a la Historia de Santo Domingo. 

(45).-Al ,dejar su padre,el puesto de capitan de mili- 
cias, le siguio en el oficio con titulo de 11 de mayo de 1676; 
y con titulo de 15 de enero de 1677, fue gobernador interino 
de las armas, de Santiago, en lugar de su padre, que recibio 
comision de.expulsar a los franceses de Samana; datos de la 
relacion de servicios (v. nota 44) y piezas 82 a 89 de los ser- 
vicios del padre (v. nota 43 ). 

(46).-Hijo de Fernando Nunez Caravallo (que se retiro 
de la campana contra Penn y Venables por enfermedad y mu- 
rio en Santiago en enero de 1656) y de Ana Maria, hermana 
de Antonio, tercero; se ha recogido el dato de haber sido al- 
calde ordinario asimismo en 1691; y siendolo en 1679. recibio 
la informacion por testigos pedida por su tio; en el auto para 
procederse a tomarla, 28. de marzo de 1679, se daba los ofi- 
cios de alguacil mayor del Santo Oficio y alcalde ordinario de 
la ciudad de Santiago. 

(47).-Ninguno de los oficios de republica que se expra- 
san en estas notas ha sido tomado de listas hechas por propii 
ni ajena diligencia; asi, para este sujeto Padilla Guzman. el 
dato procede del mismo documento que ahora se viene ano- 
tando. - El  doctor Carlos Jose de Padilla y G u z m h  (de cu- 
yos padres no se ha conseguido noticia) y que habrin nacido 
en 1681, fue beneficiado y Vicario en la parroquia de Santiago; 
expidiosele titulo de racionero de la Catedral de Santo Domin- 
go el 12 de iulio de 1737, y renuncio la prebendn en 1741; AGI, 
Santo Domingo 317. 
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lla (48) y dona Isabel Tamarit de. Guzman (49), SU 

legitima mujer y prima hermana (50) del dicho ca- 
pitan Antonio Pichardo Vinuesa, y esto es notorio. 

"8.- Iten, de publico y notorio, publica voz y 
fama.- Antonio Pichardo Vinuesa" (51). 

- - -- 
(48).-Alcalde de la Santa Hermandad de Santiago en 

1640. 

(49).-E1 apellido primero de esta mujer, aparentemen- 
te, tiene fundamento de orden personal con viso a algun vincu- 
lo de familia, El Adelantado de Santa Mana don Rodrigo de 
Bastidas y su mujer dona Isabel de Romera Tamarit fueron 
padre3 de Isabel de Bastidas que contrajo matrimonio con Her- 
nondo de Oyos, y su hijo Rodrigo 1lev.o apellido de Bastidua con 
mira a un mayorazgo, que hicieron de~pue r~su  abuela materna 
en union con-el obispo de Puerto Rico, don Rodrigo de Basti- 
das, hijo d e t  .Adelantado. Este Rodrigo, sobrino del Obispo, 
caso con Juiqa de Oviedo y Valdes, hija del croniste de Indias 
Gonzalo Fernandez de Oviedo y Catalina de Rivafrecha y 
Burguillos, quiener hicieron mayorazgo en favor de Juana, es- 
parando que cuando hubiese mole masculina. el varon aue na- 
c;cra tuviesa en si loa dos ma;orazgos de ~aa t i da s  y'de ~v i edo ,  
hasta haber otro varon (las hembras quedaron excluidas) con 
quiea se separasen aquellos mayorargos~ La copia de varones se 
hubo en la generacion del segundo tenedor. Una de las hijas de 
Rodrigo de Bastidas y Juana de Oviedo, Catalina de Burguillos 
(que era Bastidas y Oviedo) caso con Juan Ortiz de Sandoval 
(en 15913, y otra, Isabel de Bastidas Valdes, caso con Clemen- 
te de Guzman Grajeda (hermano de Diego, v. nota 33). y tu- 
vo hija Juana, bautizada en Catedral el 6 de septiembre de 
1590. Como C!emente entro alcaide interino de la Fortaleza 
de Santo Domingo en 1578 en lugar de su suegro, y los regis- 
tros qua re conservan no alcanzan maa atras de 1590, no es po- 
sible dar con los nombres de otros hijos o hijas de Clemente 
e Isabel; consta que tuvieron a Diego, bautizado en Catedral el 
5 de junio de 1594 (padrino don Alonso de Guzman. alguacil 
imyor de la Audiencia) y se presume que fuese hija de elloi 
dona Mayor de Grajeda, que fue mujer del fiscal don Fulgen- 
cio Martinez de Huarte. Entre esas hijas de Clemente e Isabel 
parece que debe hallarse el eslabon que falta en la informa- 
cion promovida por Pichardo Vinuesa, de que se trata en la 
6il;uiente nota. 

(50).- Este pnrentaeo de mguhdo grado mbteral m610 
cr justificab!a, a viata del cuadro de madre y tios de Antonio 
Pichardo Vinuesa. porque Francisco Munoz de Mena, a quien 
no m le nrrima eonwrte en dicha informacion, calo con hija 
de Cle.mcate de Guzman Grajeda e Isabel de Bastidaa, de que 
vino a apellidarsa Tamarit de Guzman la mujer de Juan San- 
chez Padilla. Refuerrase la conjetura porque Francisco Munoz 
de Mena, tio de Pichardo. conservo su vecindad en Santiago, 
recibio titulo real de alferez real, dado en Madrid el 22 de 
julio de 1657. AGI. Santo Domingo 902, paso despues al Co- 
tui por capitan de las milicias de dicha villa y lo era en 1676, 
y dejo hijo que siguio las armas: Francisco Munoz de Gurman. 
a quien tambien se dio el oficio de alferez real en Santiago, 
confirmado por el Rey en Buen Retiro 2 de julio- de 1696. 
AGI, Santo Domingo 904, y aun llego a ser alcalde mayor de 
Santiago interinamente por nombramiento que en el hizo el 
Gobernador don Guillermo Morfi en 1709; AGI, Santo Do- 
mingo 253. 

(SI).-AGI, Indiferente Genernl 127.- No ha sido.vir 
ta otra informacion posterior a esta que fuese a peticion de 
este Antonio Pichardo. tercero, ni de ninguno de rus d-n- 
dientes. El Conde de San Juan de Jamco, en Hidoria de Fa- 
miliaa Cubanas. pone al frente de ella en cada tomo: 
en presencia de documentos inad i t~s"~  Pero se hace evidente 
que muchos cabas genealogicos no tienen por fuente documen- 
to alguno; son cuadros hechos por una primera mano a base 
de noticias mas o menos dirpenas, auaceptibles de correccic- 
nes, agregaciones, etc., que cayeron en mano del autor (cuya 
diligencia es digna de encomio) y 61 no tuvo tiempo, coyun- 
tura o suerte de poder reducirlos a mas perfeccion ni aun acu- 
diendo a lar familias interesadas en demanda de cooperacion, 

PEDRO (111) MORELL DE SANTA CRUZ 

En carta de 9 de agosto de 1701, e s t e  sujeto 
(el sobrino contenido en la pregunta 70 del interroga- 
torio, supra), expuso al rey que habia entrado a servir 
en 1665 a los 18 anos de su edad (52) y solicitaba el 
pago.de cuanto se le debia hasta entonces, y el 1 de 
noviembre de 1719 renuncio.el. cargo que tenia de 
Comandante,de las Armas de Santiago, por tener ya 
73 anos de edad (53) ; parece que habia nacido a fi- 
nes de 1646 o a principios de 1647. 

Con la brevedad. indispensable se dan ahora las 
ejecutorias de este Morell, quien por espacio de 54 
anos ejercio las armas con la confianza que sus.supe- 
nores esperaban de su valor y esfuerzo, nunca bien 

porque las mismas familiai le informaron con tnl& cuadmq 
fmto de la tradicion en la memoria, que tantas veces muy po 
nosamente dilatan horiwntes, sin ajustar remas ni iineaq res- 
~ c t o  de sus ~ar3Iintes mas remotos. Asi en la eenealoda da ~ - -  -- 

~ichardo,  f ed l i a  cubana proveniente de individlos emigrados 
de Santo Domingo (Y no es el caso da hacer mencion de otras). 
cuyo primer cuadro presenta el sello de una desorientacion g; 
neral. 

Entre loa papeles tocantes a causn seguida contra Juan y 
Santiago, capitanes, hijos de Pedro Morell de Santa Cruz (111). 
hay datoa que discriminan tres Antonio Pichardo Vinuera. no 
obstante que en todoi, casos se, omite la enunciacion del res- 
pectivo apellido'matemo, presupuesta la' costumbre de haber 
conservado la antigua duplicacion gentilicia como apellido pa- 

,terno. Es verdad que aqui no puede decine que entre esos pa- 
peles todos tres se hallan'expresados en un mismo instmmen- 
to, pero instrumento tal no falta (vease la nota 67). Menciii- 
nanse: dona Agueda Maria de Padilla y Guzman, viuda del 
teniente general Antonio Pichardo Vinuesa; el alcalde mayor 
de Santiago y sargento mayor de las milicias del distrito. An- 
tonio Pichardo Vinuesa, y el sargento mayor de las milicias de 
Santiago, Antonio Pichardo Vinnesa. El teniente general lo era 
ya en 1693. asi nominado como propietario de la hacienda.Ho, 
pita1 en 1693, pues se le habia dado en la ocasion de estable- 
cerse la plantilla de la oficialidad del pie de ejercito que fu6 
vencedor de franceses el 21 de enero de 1691 en la sahana de 
Puerto Real. El alcalde mayor,era Antonio Pichardo Vinuesa 
Reinoso, mencionado en ' la informacion y pregunta septima, 
supra; y el sargento mayor. el mismo que en una carta del Ca- 
bildo de Santiago se le ve firmando despues de un alcalde or- 
dinario de la ciudad; y todos tres wn los homonimos tercero, 
cuarto y quinto, segun el orden de mencion en el presente es- 
tudio. 

Veae claro que Pichardo Vinuesa tercero caso dos wusr. y 
que en su xegundo matrimonio tuvo prole no recordada por la 
-familia Pichardo en la obra del Conde de Santa Cruz de IPN- 
co: Francisco Remigio Pichardo, capitan de milicias (a&an- 
te en diligencias documentadas desde 1720 a 1728, que se con- 
servan en el Archivo Arzobispal de Caracas). con edad wm- 
putada en 1734 de 48 anos, alcalde ordinario de Santiaao en 
1722, y su hermano entero el doctor en teoloPa Juan ~cchar- 
do de Padilla y Guzman, cura propietario de Santiago bastan- 
tes anos. quien al reconocer en 1735 aue habia sido nombrm- 
do racio&;o da la Catedral. renuncio la. prebsnda (en arte Uio 
el prelado le senalaba 52 anos de edad). Otros doa de la fsmi- 
lia: Pedro Pichardo Vinue'a. alcalde ordinario de Sintiieo m 
1722, y el doctor en teologis, teniente cura de ~antiag; Da- 
mingo Pichardo Vinuera, con 48 anos en 1735. pueden ofrs- 
cer (y aqui no se afirma) que fueron hermanos enteros de los 
apellidados Pichardo Padilla. 

(52)-AGI, Santo Domingo 294. 

(53).-AQI, Escribania de Cdmm 31A. 
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retribuido en orden a salarios pero sin faltarle jamas 
arbitrios y otras compensaciones economicas, politicas 
y sociales animadoras para ascensos en la ocupacion 
y carrera, que no para apartarse de ella. 

En 1673, mientras Ogeron corria el infortunio de 
su invasion frustrada de'puerto Rico, cuadrillas de bu- 
caneros famelicos de: Bayaja irrumpieron en tierras 
del comando de Antonio Pichardo Vinuesa ; y aunque 
hicieron muchas bajas entre espanoles, Pedro, que pe- 
leaba a las ordenes de su tio, dio muerte por su ma- 
no al jefezuelo frances Charles Leotore, en accion vic- 
,koriosa a poder de. lanzas (54). 

Rebiendo asistir Pichardo Vinuesa con su tropa 
de milicias en la ciudad de Santo Domingo por espe- 
rarse insulto de enemigos, de orden del capitan Ge- 
neral don Ignacio Zayas Bazan dio al sobrino.nom- 
bramiento de gobernador interino de las armas en 
Santiago, el 23 de noviembre de 1677, en rakon de 
que ya poseia titulo de capitan de una de las compa- 
n'is milicianas, que el mismo Zayas Bazan le habia 
extendido el 7 de agosto de 1676 (54). Con este ofi- 
cio habia, secundado a Pichardo en la empresa de des- 
truir los establecimientos franceses de Samana.a prin- 
cipios de 1677 (54). La emulacion de otros capitanes 
origino displicencias y estas admonicion superior. En 
la distribucion de despojos llevo Pedro hasta 200 pe- 
sos (55). 

Por disposicion del Capitan General interino, doc- 
tor don Juan de Padilla Guardiola y Guzman, debio 
hallarse con sus hombres en la villa de Guaba el 5 de 
enero de 1678 y esperar alli ordenes para atacar a 
los franceses; pero cuando ya se habia tenido el pri- 
mer encuentro con enemigos, fue suspendida la em- 
presa por la noticia de que una armada francesa ata- 
caria a la ciudad de Santo Domingo, y quedo un re- 
ten en aquel paraje al mando de Morell hasta el 17 de 
mayo, que ceso la alarma (54). Por nueva alarma &n 
el mismo ano, recibio orden de concentrarse con sus 
soldados en Santo Domingo, en donde permanecio 
acuartelado durante 110 dias (55). 

En enero de 1687 entraron los franceses en Ami- 
nilla, 24 leguas (se estimaba) de Santiago; Pichardo 
ordeno al sobrino que con el capitan Cristobal de Mo- 
y a buscase al enemigo y le destruyese; despues de una 
persecucion activa, con castigo no muy extenso de los 

(54) .-AGI, Escribania de Camara 31A. - En adelante 
me repite en el texto e1 mismo numero, pero se omite la ano- 
tacion el pie. 

intrusos, retorno a Santiago para recibir la orden de 
pasar a la 'gran ensenada- de Samana, orden de 15 de 
febrero, y con instrucciones del gobernador Zayas Ba- 
tan fechadas el 27 de febrero, ejecuto su comision, hi- 
zo relacion de la- ruta o itinerario (5 de abril) y r e  
cibio las gracias por tan buen servicio (54). 

Por nuevas de enemigos el Capitan General don 
Ignacio Perez Caro ordeno a Pedro Morell que pa- 
sase a gobernar el Castillo de San Jeronimo, junto a 
la Capital; servicio efimero, porque dos dias despues 
(10 de junio de 1690) se le mando retirarse con su 
gente del mencionado Castillo, por haber cesado el 
motivo al irse de. estos contornos del mar los barcos 
enemigos. Pero algunos dias hubo de entretenerse 
Morell en la Capital, y las providencias militares que 
concernian a su persona terminaron con el nombra- 
miento inusitado y titulo de.Maestre de Campo Ge- 
neral de la gente de Santiago y tropa de aquella ciu- 
dad y costas y fronteiss, de 3 de julio, co" apretado 
encargo de estar con toda irigilancia en la represion 
de franceses.~ resistirlos y arrojarlos Ypor estar mal 
introducidqs en tierras del real dominio de S. M, ha- 
biendo sido una tolerancia la que se habia tenido con 
esta nacion", etc, para que le dio facultad de servirse 
de dos ayudantes que tuviesen el manejo y distribu- 
cion de la tropa, y con mano fuerte impidiese el co- 
mercio ilicito en las jurisdicciones de Santiago, la Ve- 
ga y sus costas (54). Aquellos amagos por mar, pla- 
neados .como tales por entretener a los edpanoles y 
obligarlos a concentrarse y defenderxiudad contra la 
que no tenian otra intencion que divertir con la sub- 
siguiente consecuencia de inutilizar el grueso de sus 
fuerzas, sirvieron a franceses para hacer una incursion 
contra Santiago de los Caballeros que fue tomada a 
sangre y fuego por ser debiles las defensas que se le 
habian dejado (7 de julio de 1690); despues de lo 
cual, como los enemigos justamente apreciasen que las 
viandas y el agua estaban envenenadas, en el termino 
de casi 48 horas degollaron a cuanto vecino hallaron 
no huido a los montes, pillaron lo que pudieron y lo 
demas dejaron reducido a escombros y cenizas (56). 
Pichardo Viuesa, gobernador de las armas, no tuvo 
la cooperacion del sobrino contra los fieros incurso- 
res, por hallarse a la sazon a mitad de camino de su 
retorno a Santiago. 

El mismo ano, en las juntas de guerra para cas- 
tigar a los franceses, intervino el 23 de noviembre en 
las deliberaciones, proponiendo que la acometida fue- 
se con toda brevedad, asistiendo la armada espanola 

(56).-AGI, Santo Domingo 73. Ea la invasion de Tarin 
de Cusy. 
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ya presente en la Isla,.porque sin la sorpresa y sin la 
armada no podia asegurarse la victoria. (57). En la 
empresa, cuyo mando tuvo el exgobernador Maestre 
ae Campo General don Francisco de Segura San- 
tioval y Castilla, extraido de la carcel por voto y acla- 
macion popular y militar para que, por merito supre- 
mo, el Rey le restituyera a su gracia, y estaba con- 
denado a deguello en plaza publica (58). fue por se- 
gundo Cabo Pedro Morell, con nombramiento de .10 
de diciembre de 1690 (54).. Tias la victoriosa bata- 
lla de la Sabana de Puerto Real, en la que perdio la 
vida el general gobernador frances Cusy y cuanto 
capitan y funcionario colonial no fio de las pezunas 
equinas y soldado de sus pies para cobrar lasalvacion 
por la fuga, perecio en la demanda, y e l  Guarico y 

milicianos hasta de las presas mas insignificantes El 
dolor fue de todos, el rencor de muchos; de suerte 
que, emprendida nueva. campana en 1692 y siendo 
Cabo principal o Jefe de opmaciones Morell de San- 
ta Cruz, como esperasen que, ya casi frente al enemi- 
go, el propio Capitan  ene eral tomase el mando supe- 
rior, unos obedecieron 10s bandos y ordenes del dia 
expedidas por Moreil desde 23 de enero a 17 ds  fe- 
brero de 1692;~y otros, particularmente o en gupi- 
110s se desertaron y, al fin, antes Ilego'la vispera' de 
pelear que Cabo principal que no fuese Morell de Ssn- 
ta Cruz, y a vista misma de este, se hizo el desbande 
general (62) que no quedo en Guaba, cuartel general 
dicho del Caraval, ni uno solo de los milicianos de 
Santiago, la Vega, etc. (63). 

poblaciones inmediatas, haciendas, sembrados, etc:te 
do fue convertido en polvo y ceniza. De la presa de 
esclavos, producto de su venta, y escasa tela que dejo 
lo gente de la armada (se llevo lo mejor y mas luci- 
do y valioso de los despojos del Guarico), toco a Mo- 
rell 49 pesos, 5 reales y'2l varas de ruan crudo (59). 
Una certificacion de meritos por su conducta durante 
la faccion de la Sabana de Puerto Real; dada en San- 
tiago por Segura,Sandoval el 12 de febrero de 1691, 
y otra del Capitan General don Ignacio Perez Caro, 
ae 10 de marzo siguiente, fueron enviadas al Consejo 
de las Indias (54), y los encomios que de el se hicie- 
ron constan en la relacion que hizo al Rey el Capitan 
General, su fecha el 28 de febrero- de 1691 (60), y en 
carta del arzobispo don Fr. Fernando de Carvajal y 
Rivera, de 27 de agosto de 1692 (61). El premio real 
fue la ventaja de 50 pesqs mensuales "asignados a dos 
entretenimientos de a 25 ducados cada  un^", con ca- 
lidad de que en acomodandosele mejor, volvieran los 
entretenimientos a proveerse como antes; real cedu- 
la de Madrid 7 de diciembre de 1694 (54). 

No fue todo en la campAna de 1691 de la satis- 
faccion de todos: los pechos necesarios para luchar 
y dar la vida sin que sus gloriosos nombres queden 
en memoria, ni aun d e  lo que en vida pudieron gozar 
por fruto de su abnegacion y valor, pudieron retener 
consigo, no obstante.una=mdenanza usual, repetida a 
todos antes de entrar en batalla ; Segura y Morell an- 
duvieron a una y a punta de lanza para despojar a los 

(57).-AGI, Escribania de Camara 26C. 

(SE).-Sobre Segura: au ruina, rehabilitaden moral y mi- 
litar y muerte, v. El Tapado de Mexico (del nuto~), pp. 112- 
141. 

(591.-AGI, Esaibfmie de Camara 28C 

(6O).-AGI. Santo Domingo 246. 

(61>.-AGI. Santo nDmingo 93. 

Para la campana contra franceses en 1695 no 
fue llamado Pedro Moreli, ni el hubiera aceptado otro 
puesto. Es verdad que no habia perdido creditd en 
cuanto a su valor practica. guerrera ni siquiera en- 
tre la chusma miliciana; habia perdido el amor de 
sus compueblanos, y esto basto para que su carrera 
se considerase acabada en funcion de armas, y penss- 
se en lo que nunca habia pensado para contrarrestar la 
persistente maledicencia de sus mismos deudas 

A que habia 'dado pie la preferencia d e  man- 
do a el confiada para la campana de enerode.1691 
en razon de su titulo, de Maestre de Campo, lo que 
hubo de engendrar en su'tio, Antonio Pichardo Vinue- 
sa, una emulacion resabiada por resentido.de no ha- 
berle jugado limpio el sobrino, que bien sabia cotno 
tenia pendiente con 'el Rey una solicitud'para que le 
hiciese Maestre de Campo General (64); la division 
fue tomando cuerpo entre parientes y todos pusieron 
nota en la vida privada de 'Morell ; sino que el tia no 
descanso hasta persuadir voluntades contra el titulo 
de Maestre de Campo-que el Gobernador Perez Caro 
habia concedido' a Pedro, y tras los gobierno4 intzri- 
nos de Correoso Catalan y Barranco (no suficientes 
para invalidar nombramientos hechos por titular); se 
salio con la suya por ante el titular don Severino de 
Manzaneda. Este, con sabia politica, si bien quito a 
Morell aquel grado, por ser en el sujeto simplemente 
honorario, le elevo en e l  mando que fue como resti- 
tuirlo. efectivamente a la caFera, y le hizo gobzrna- 

(62).-AGI, Santo Domingo 93. 

(63).-AGI, Santo Domingo 316; Eicribnnie de  mira 
26B. 

(64).-Carta de Pichardo al Rey. mplimndo qw, en 'e, 
m que hubieae de seguir simendo en la frontera, ae le dka 
el titulo de Maestre de Campo con siignicion de ~ l n r i o  com- 
petente; 6 & nbnl da 1688; AOI. Santo Domingo 91. 
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dor de las armas de Santiago y capitan a guerra de un 
cuerpo armado de mas de 500 hombres; despues de lo 
cual sucesos de los tiempos redujeron sus servicios a 
los dias de paz, salvo que fue ocupado en comisiones 
cerca de los franceses en distintas ocasiones (65). Du- 
rante la ausencia del titular, fue alcalde mayor inte- 
rino d8 Santiago y sus dependencias (54), oficio que 
recabo para si su primo hermano Antonio Pichardo 
Vinuesa y Reinoso y lo consiguio (66); conque amar- 
gado Morell tanto por lo poco amistoso del trato de 
este deudo como por la preponderancia que tal alcal- 
d e  mayor mostraba con providencias que embaraza- 
ban la indemnidad de la gente miliciana en sus cabe- 
zas, y lo eien dos. de los hijos del gobernadoi de' las 
armas Morell, la tirantez entre Pichardos y Morell su- 
bio a mayor destemplaza y por un acto vil y cobar- 
de, una' vez conocida la prorrogacion hecha. para Pi- 
chardo Vinuesa en el oficio de la Alcaldia mayor de 
la'tierra adentro (67). se significo a los del apellido 
Morell en periona de mujer de la sangre (quizas la 

(65).-Manzaneda al Rey, carta 30 de mayo de 1699: 
"Habiendo hallado el desproposito de haber criado el Almi- 
rante don Ignacio Perez Caro el puesto de Maestre de Cam- 
po da Infanteria espanola sin tercio ad honorem, y despachado 
Real Patente en nombre de V. M. a don Pedro Morell de San- 
ta CNZ.. . grado y empleo que solo V. M. los provee. sin ha- 
ber concedido esta regalia a los aenores Principes de la san- 
an, como no lo obtuvo el senor Archiduque en Flandes. ni 
S. A el senor don Juan de Cataluna, Extremadura, Italia y 
Frandes. grado que el que le dio tiene menos, porque el de 
Almirante Real ad honorem obedece al Maestre de Campo 
Ganeral. y el de Teniente de Maestre de Campo General, que 
es voz que por si no manda a nadie y reconociendo, Senor, ser 
esta plaza de la importancia que se considera y que cubren las 
armas de ellas. la de tierra y mar. hallo por preciso y del aer- 
vicio de V. M. lo arregle en estilo militar, por poder el ene- 
migo hccerme tres diversiones, la una por la ciudad de San- 
tiago.. . formando la referida gente tres escuadrones con el 
numero que corresponde a cada frontera: a la de Santiago 
con 548 hombres, poniendolo a cargo de don Pedro Morell de 
Santa Cruz con el titulo de capitan a guerra y gobernador las 
armas.. ."; AGI, Santo Domingo 246. - Manzaneda dio co- 
mision a Morell cerca del gobernador Mr. Ducasse en 1699; 
AGI, Santo Domingo 1101; observo semejante atencion con 
Antonio Pichardo en 1701. enviandolo cerca de Mr. Galifet, 
AGI. Santo Domingo 250; y el Gobernador Morfi envio a Mo- 
rey en 1713 ante el Conde de Blenac (Alquien). AGI. Escri- 
bania de Camara 31A. - Morell siguio titulandose Maestre 
de Gmpo. 

(66).-AGI, Santo Domingo 294. 940. 

(67) iAntonio  Pichardo Vinuesa, en un memorial. repre- 
sento que llevaba mas de 40 anos de servicio y que era alcal- 
de mayor de Santiago desde 1711 por cinco anos, y pidio que. 
atencion a estos sus propios servicios y a b s  de.su padre que 
murio siendo Teniente General de la Isla, se le prorrogase el 
oficio de alcalde mayor por todos los dias de su vida, y por la 
vida de un hiio. actual sargento mayor de la ciudad de Santia- 
go. El Gnsejo de las Indias hizo consultn al Rey favorable- 
mente, por ser notorios dichos servicios. y porque el oficio se 
efercia en un desierto con pocos emolumentos. teniendo una 
frontns de mucho trabajo y vigilancia por causa de las usur- 
pociones de franceses. y el Rey se conformo. condicionando una 
p m m a  en el oficio por otros cinco anos, con tal que ae le t* 
mnu la midencia de los cinco primeros y de ella no resultase 
cargo de consideracion; decision real de 26 de junio de 1716, 
publicada el 6 de julio dguiente; AGI, Santo Domingq 236. 

.mas senalada por el ejercicio de la lengua) lo que alli 

.en adelante podian esperar a justo titulo del Rey 
nuestro. senor. Dos partidos se formaron con division 
entre primos y .aun entre hermanos (del Monte), se 
hizo compleja la situacion por actos de violencia, po- 
siblemente con la consigna de no recurrir a las armas 
blancas ni de fuego (68), se desconocio indirectamen- 
te la autoridad y hubo incriminaciones mutuas ; al pro- 
pio anciano gobernador de las armas se le inculpo de 
traidor y dos de sus hijos fueron metidos en la carcel 
(69). Pedro (111) renuncio su oficio, que el Capitan 
General se apresuro a aceptar (70) y, en la amargura 
de su descredito, embargados los bienes de sus hijos 
y aun los suyos. por .asegurarse ocultaciones o distri- 
buciones precautoriaq se echo a morir y cerro los ojos 
para siempre el 27 de noviembre de 1723 (71). 

Este varon no habia formado hogar y familia con- 
forme a T'egitimidad cristiana. Tal estado se halla ple- 
namente establecido en qn corto informe hecho por 
Secretario en el Consejo de Indias, al parecer, en oca- 
sion de calificarse un expediente dormido sobre el que 
se pidio informe por Secretaria. Consta de su letra que 
cuando Morell tenia 30 anos de servicio (en 1695, 
y corresponde al tiempo de su gran depresion moral 
por la pretericion que se hizo de su persona para la 
campana contra franceses aquel ano), pidio para sus 
hijos, todos varones, habidos en Catalina de Lora, mu- 
jer blanca (no se hace mencion que ya fuese difun- 
ta): Bernardo Jose, Santiago, Pedro, Isidro, Fernan- 
do, Juan y Manuel, la legitimacion que llamaban "res- 
titucion de natales", esto es, para que gozasen de los 
honores, prerrogativas y demas exenciones que los 
hijos habidos en matrimonio. El 6 de septiembre de 
1703, junto con esta noticia abreviada del asunto, la 
Secretaria avisaba estar el expediente sin resolucion 
porque la parte no habia acudido (72). 

(68).-Hubo un intento de asesinato en persona del ca- 
pitan Francisco Jimenez de Lora, a quien por la espalda ata- 
caron primero con unporrazo en la cabeza que le derribo, y 
despues hirieron varias veces con arma blanca. Don Francisco 
Jimenez de Lora, habia sido enviado a Santiago para pesquisar 
todas las tiendas abiertas de Santiago que tuviesen generos 
extranjeros; AGI, Santo Domingo 254, pero esta incidencia. 
de 21 de octubre de 1718, no entro al cargo de los Morell sino 
por concomitancia de tiempo (aunque el Gobernador de la 
Isla apuntaba a hacerlos responsables), y menos aun el asesi- 
nato por unos foragidos del'rector de los jesuitas, P. Juan An- 
tonio de Ubarrundaga, de que se hace mencion en los pape- 
les que tratan de aquellos tumultos; AGI. Escribania de Ca- 
mara 31A. 

(69).-han y Santiago Morell, al 17 de febrero de 1721; 
AGI, Escribania de Camara 31A. 

(?O).-El 9 da noviembre de 1719; AGI, Escribania de 
Camara 31A. 

(71).-AGI, Santo Domingo 236. 295. 

(72).-AOI, Santo Domingo 294.. . 
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Observese que una tal dilacion de ocho anos 
equivale aT abandono de la pretension, no ya por lo 
costoso que era el privilegio (1500 reales por cada 
hijo asi legitimado), sino porque, mejor informado, 
hubo de resolver el cambio de estado; contrayendo 
matrimonio canonico con Catalina de Lora. Asi pa- 
rece que obro, porque de ninguno de los tres hijos que 
abrazaron el estado clerical consta dispensacion de- 
fectu natalium, ni ninguno de los Morell, hijos de Pe- 
dro, alego nunca gozar del privilegio real; pero en 
tiempos que volvieron a enconarse animos, sobre to- 
do contra el clerigo Pedro Agustin, se alego que no 
debia entrar al goce de una prebenda en la Catedral 
porque sus padres habian vivido en concubinato pu- 
blico hasta que, se dijo, se habian casado, y mas ade- 
lante se recordar6 en este estudio. Los tres clerigos 
fueron: Berngrdo Jose, Pedro Agustin y Manuel. En 
1712, en un memorial de suplica al Rey para que se 
le pagasen 4122 pesos 3 reales de sueldw devengados, 
porque "padece escasez y estrechez por hallarse con 
la obligacion de cinco hijos" (73), ya era difunto Isi- 
dro (otro papel expresa que habia muerto al lado del 
padre, estando en servicio (74) y que, de los cinco, 
los tres siguen el mismo rumbo que el padre %in suel- 
do alguno hasta ahora"; de suerte que el uno de los 
tres clerigos no lo era todavia (Manuel), y los dos, 
Bernardo Jose y Pedro Agustin, eran pupilos del Co- 
legio de Gorjon. 

JOSE MOREL DE SANTA CRUZ 

Del Monte y Tejada hace mencion de este sujeto 
dos veces: lo enumera entre capitanes de milicias de 
Santiago para los anos 1654-1664, dando un sujeto 
inexistente y otros equivocados en nsmbre y apelli- 
do; y como adalid contra franceses establecidos en 
Samana, ano de 1679, con titulo y cargo de Maestre 
ae Campo (75). En el mismo ano de 1679 Antonio 
Pichardo Vinuesa dejo de enumerarlo entre sobrinos 
con ejecutorias, siquiera fuesen de simples oficios de 
republica. No obstante la vaguedad de noticias que 
Del Monte y Tejada muestra haber tenido de los Mo- 
re11 de Santa Cruz, con ser parientes, inmediatos de 
sus antecesores,.pues confundio los servicios de Pe- 
dro Morell (111) con los de dicho Jod, este sujeto 
sale a colacion en los papeles sobre los tumultos de 
Santiago en razon de la ingerencia de hijo suyo, el 

( 7 3 )  .-AGI, Santo Domingo 905. 

(741.-AGI, Santo Domingo 236. 

(75).-Hiato&a de Santo Domingo, pw Antonio Da1 Mon- 
te y Tejada, ed. de Santo Domingo, tomo m, pagr 23 y 38. 

capitan don Pedro de Carvajal Santa Cruz, al lado de 
sus primos hermanos Juan y Santiago Morell. Dice 
el papel que cuando los ingleses se apoderaron de Ja- 
maica en 1655. era capitan y sargento mayor en aque- 
lla isla don Francisco de Carvajal, que fue hijo de don 
Sebastian Luis de Carvajal, y que Maria Eusenda de 
Carvajal, hija de dicho sargento mayor, tenia a la sa- 
zon un ano de edad; la familia se paso a Santiago de 
Cuba donde estuvo hasta ella tener nueve anos, que 
fue llevada a Santiago de  los Caballeros, donde caso 
son el alferez don Jose Morell de Santa Cruz, y fruto 
del matrimonio, hija unico, por haber muerto pronto 
el alferez, lo fue don Pedro de Carvajal Santa Cruz 
(54). Quizas esta filiacion en que el padre es Jose 
Morell de Santa Cruz y el hijo es Pedro, entre deu- 
dos lejanos a ellos se tuvo por eslabon ascendente 
de los Morell que pasaron a Cuba a dicho Jose Mo- 
rell, y el enunciado de Maestre de Campo en los es- 
critos de Del Monte y Tejada dio origen al yerro, en 
letra de molde escudado como en documento auten- 
tico, de que el Maestre de Campo don Pedro Morell 
de Santa Cruz fue hijo de don Jose Morell de Santa 
Cruz (76). 

PEDRO .AGUSTZN MORELL DE SANTA CRUZ 

En 1706 el. arzobispo fray Francisco del Rincon, 
dando cuenta de las vacantes existentes en el Cabil- 
do Catedral y eclesiasticos que merecian ser Ilama- 
dos a ocupar prebendas, expuso la falta de clerigos 
en su Arzobispado, y que estaba perplejo en los me- 
dios que debia proponer para tener curas en todas las 
parroquias, presupuesta aquella inopia, si no era so- 
licitando facultad expresa, ya que conocia estar in- 
clinada la voluntad real por otras disposiciones, para 
admitir en el clero a sujetos de moralidad y ciencia, y 
que podrian ser capellanes beneficiados y curas p6- 
rrocos, y no mas, pero que tenian la considerable no- 
ta de mezcla de mulatos; estudiantes blancos, y otros 
que no lo eran, tenia ya algunos, para quienes solici- 
taba hacer uso de la facultad que se le diera. La de- 
claracion que recibio fue de mostrarse en este asunto 
lo mas cauto que pudiera, teniendo, como tenia, fa- 
cultad para dispensar en todos casos, excepto el de 
bigamia (77). 

(76).&ben de .rte yerro parece que hia Domingo Ro- 
min, autor fantasioso, en N d p o l i a  de la Habana,.1870. p. 154. 
A ente J4 sa le halla alcalde ordinario de Santiago en 1694. 

(77L-ReIaci6n de 23 de wptiembre do 1706; AGi, S.h 
to Domingo 316. 
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Entre estudiantes blancos y mulatos se conta- 
ba ya Pedro Agustin More11 de San Cruz, el mas 
conspicuo de todos los hijos de Pedro (111) y de Ca- 
talina de Lora. Por este tiempo los PP. de la Compa- 
nia, que en 1701 habian conseguido licencia para fun- 
dar un Colegio en la ciudad de Santo Domingo, go- 
zaban de la administracion y rectoria del Seminario 
Conciliar, adquirida en calidad de comision simple y 
pura en 1703, por cesion administrativa del Cabildo 
Catedral, en sede vacante. Se presume que los jesuitas 
de este tiempo, no pudiendo hacer un Seminario vivo 
con estudiantes blancos, tuvieron mucha cuenta con 
buscar jovenes no del todo blancos, pero de quienes, 
a fuerza de pruebas, fiar que fuesen cl6sigos de vida 
limpia, si ,ya en la Isla, por cualesquiera razones que 
hubiese habido por lo pasado, eran frecuentes los 
ejemplares de mulatos elevados al  sacerdocio, cosa 
semejante a lo conocido en otras partes. En cuanto a 
lo futuro, humanas diligencias triunfan y el humilde 
queda exaltado por merced de Dios que se. place en 
el, mientras al soberbio lo iguala con el polvo. 

La decidida proteccion que los documentos co- 
nocidos desvelan de parte de los PP. de la  Compania 
y del Arznbispo Metropolitano, es consecuencia del 
reconocimiento de las dotes personales de Pedro Agus- 
tin, libre ya de impedimento legal para pertenecer al 
clericato ; sus padres se unieron con el sagrado vinculo 
del sacramento dd Matrimonio;fuese por espontanea 
decision, fuese (y es lo mas probable, porque el padre 
habia pretendido una legitimidad legar por merced del 
Rey y no la del sacramento, porque aquella no alcan- 
zaba a quitar o borrar la mala fama que en el caso se 
llama infamia para los efectos de subir al sacerdocio el 
hijo mal nacido), por persuasion y noble oficio de 
tercero, jesuita desde luego. Ello es que de parte de 
la autoridad eclesiastica este punto no se toco jamas 
en papel dirigido al Rey o al Consejo de las Indias, y 
e a  la hora que el enemigo hablo no pudo menos de 
confesar que aquella tacha ya no exist'ia. Consta de 
expediente, y contra adversario en grado de impugna- 
cion indirecta sobre sangre no limpia, que los ascenb 
dientes paternos de Pedro Agustin se enumeraron en 
la conformidad que en otro.tiempo expreso Pedro 
(111) y constaba de papeles.de familia, y que Catali- 
na de Lora fue hija de Aloilso Lopez, vecino de San- 
tiago, y de Juana Maria de Lora; Alonso fue hijo de 
Juan Lopez de Toro, tambien vecino da Santiago, y 
de Mariana Mufioz, y no se expresa en el papel de 
quienes fueron padres Tom6 Duran, vecino de San- 
tiago, y Juana de Lora, tatarabuelos de Pedro Agus- 
tin (54). Por otros papeles se sabe que Pedro y Ca- 
talina, padres de Pedro Agustin, eran deudos, por- 
que dona Luisa de Mena y San Miguel (madre de 

dona Anastasia de Mena y San Miguel, del Monte 
por lo paterno), fue sobrina carnal de mujer con quien 
caso el licenciado Cristobal de Peralta, oidor que fue 
de la Audiencia de Santo Domingo y despues de la 
de Quito (78); razon traida o invocada para desmen- 
tir conceptos de sangre mezclada. Aquella tia se lla- 
mo dona Leonor Lopez de Mena, que valdria para 
senalar el deudo en los apellidados Lopez Tirado, de 
Santiago, y en los del apellido Munoz de Mena. 

Asi que Pedro Agustin termino sus estudios de 
Derecho Canonico en el Seminario de Gorjon debajo 
el lectorado de don Mauricio de la Torre, fiscal de la 
Real Audiencia, paso al convento de Predicadores 
para graduarse de abogado, como lo hizo el 21 de 
agosto de 1713 ; examinado por el Iicenciado don Lo- 
renzo Solano Garavito, chantre de la Catedral y arree 
diano electo, y arguido por Fr. Gregorio Campuzano, 
doctor y prior del convento; Fr. Juan de Olivera, 
doctor y maestro; Fr. Juan de la Gama, regente se- 
cundario; Fr. Luis de Sotolongo, doctor; Fr. Pedro 
Rendon, bctor de Visperas; Fr. Jose de Poveda, lec- 
tor de Artes; presente el notario Fr. Tomas Carrion, 
fue aprobado en los grados de bachiller y Iicenciado 
en Derecho Canonico por Fr. Alejandro del Castillo, 
doctor y regente primario; el titulo de abogado se le 
extendio el 9 de julio de 1715 (54), y la mayor par- 
te del tiempo que medio entre graduacion y titulo co- 
rrio para el joven Pedro Agustin en los estudios de 
las facultades de filosofia y teologia, siendo clerigo de 
mehores Ordenes, cuando ya le soplaban vientos de 
proteccion muy mas decidida y azotaban rafagas de 
oposici6n para que aquella planta se quebrase o se 
secase. 

(78).-Asi en los papales de familia (expediente en AGI, 
Escribania 31A); tradicion destenida, porque el sujeto fue el 
licenciado Gaspar de Peralta, oidor de Santo Domingo y des- 
pues fiscal de Quito. Este barbian supo de una muchacha huer- 
fana de padre y madre. al cargo de tutor y cunado, la enuncia- 
da LIonor Lopez de Mena, y concerto casarse con ella median- 
t e  promesa de dejarla con su hermana y cunado hasta que fue- 
se puber. E l  matrimonio se efectuo por procurador, y pasados 
unos dias el licenciado entro en Santiago de los Caballeros con 
vara alta en cumplimiento de  una diligencia de oficio por vis- 
t a  de ojos, pero dejo la vara y se cino la espada, busco a du- 
na Leonor, se trabo de palabras con la familia y, quieras que 
no, la chiquilla-esposa, hecha churretes la cara de puro chillar 
y liorar, hubo de seguir a su lindo marido entre empujoncitos 
suaves y palabritas consoladoras de animo y ya veras que bien 
te ira conmigo. El escandalo fue grande. pues dona Leonor ape- 
nas contaba los ocho anos y medio de su edad. La liviandad del 
Oidar dio origen a la real cedula de 10 de febrero de 1575, 
visto el informe del Visitador que entendio de la causa segui- 
da contra Peralta, por la que se dispu~n que nin@n ministro 
de las Audiencias ni sus hijos e hijas pudiesen casarse en ei 
distrito de sus oficios. y fue despues la ley 82 del libro 11 y 
titulo XVI de la Recopilacion de Indias. Vease El Consejo 
Real Y Supremo de las Indias! por el Dr. Ernesro Schafer, 1, 
pp. 123 y 124, e Historia Milrfar de Santo Domingo, por Fr. 
Cipriano de Utrera, 11, pp. 230-233. Peralta fue cabal amante 
de la nina y de sus bienes, con que tuvo manera de multiplicar 
sus "mocedades". 
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Desde la ereccion de la Catedral y su Cabildo 
hasta 1677, no habia habido en Santo Domingo cn- 
nongias de oficio; siempre habian sido racioneros, ca- 
nonigos y dignidades de merced, y los ascensos fre- 
cuentemente no cerrados por gradacion, sino que pa- 
ra ser prebendado de merced basto siempre un buen 
padrino, y las demas partes se hallarian en el sujeto 
o no; asi hubo de verse en todas las Catedrales sub- 
ordinadas al Real Patronato gran variedad de mami- 
feros embonetados alabando a Dios en el coro junto 
a varones piadosos, de poca o mucha literatura y con 
meritos de vida mas o menos larga al frente de parro- 
quias humildes y trabajosas. Los curas de feligresias 
aliviadoras en sus curatos morian por ser mejores que 
canongias. El 24 de diciembre de 1677, por real cedu- 
la, se mando que en el Cabildo eclesiastico de Santo 
Domingo hubiese cuatro-canongias de oficio (Magis- 
tral, Doctoral, Escriturario o Lectoral y Penitencia- 
rio), con condicion indispensable que 10s opositores a 
cada una de dichas prebendas fuesen tres o mas: La 
inopia de sujetos era tanta para aventurarse a se: ca- 
nonigo por idoneidad de estudios, que hasta los dias 
de Pedro Agustin, y despues hasta los dias de Igna- 
cio Arredondo, 1739, nunca hubo dos opositores a 
cualquiera de esas prebendas, y en cuanto a la Docto- 
ral habia habido solamente dos, mediando largo tiem- 
po de vacancia, y merced dispensatoria de S. M. al 
unico opositor. En 1708 vacaban dichas cuatro ca- 
r.ongias de oficio, cuya renta era la misma que la de 
cnnonigo de gracia o merced, y no significaban dife- 
rencia, sino merito personal, litiratura y ciencia. Por 
inusitado se considera que don Lorenzo Solano Ga- 
ravito, chantre desde 1709, fuese Magistral nombrado 
por el Rey (hasta que hubiese opositor) en 1712 ; fue 
una carga que se le echo por no haberse resignado el 
arzobispo Rincon que en su tiempo faltase predica- 
dor de oficio en su Catedral, pero la noticia de este 
nombramiento llego cuando aquel prelado ya habia 
pasado a Caracas como Obispo de Venezuela, y asi 
Solano que acepto la designacion. llevo el cargo sin la 
carga; predico porque tenia .calidad personal para 
ello, mas nunca se califico Magistral. 

En 1714, y en respuesta a peticion del Cabildo 
eclesiastico del tiempo que hubo Sede vacante, se dio 
licencia real para la publicacion de edictos y admision 
de oposiciones a la Magistral y de Escritura-(79); en 
la peticion habriase tenido presente que eran pccos 
los candidatos, (habiendo quien no sentia satisfaccion 
del pulpito); y en la concesion la gracia se extendio 
hasta el caso de haber unico opositor. 

(79).-Real cedula de 21-de mayo de 1714; AGI, Santo 
Domingo 316. 

Entretanto se recibia respudta y, recibida, co- 
rrian los dias de estudio en las facultades de filosofia 
y teologia de Pedro Agustin, el sucesor del Ilmo. Rin- 
con, don Antonio Claudio Alvarez de Quinones, arzo- 
bispo electo, hizo al aventajado joven, licenciado en 
Canones y Leyes, su promotor fiscal eclesiastico por 
nombramiento de 26 de enero de 1715 (SS), previsto 
ya en el titulo que el nombrado pudiese poner en su 
lugar sustituto por causa atendible ; con lo que el pre- 
Isdo, atento a la defensa de su derecho, podria recla; 
mar sin la humillacion de haberse supeditado a intru- 
sc alguno, en el caso de producirse contradiccion pu- 
blica, cuando ya la oficiosa era conocida, debajo el 
pretexto que la preferencia hecha de eclesiastico cons. 
tituido en menores ordenes (las habia recibido en 
tiempo del arzobispo Fr. Francisco del Rincon), era 
descredito de presbiteros y clerigos de mayores orde- 
nes; al fin aparecio la objecion (del fiscal de S. M. 
don Mauricio de la Torre y Angulo, que dio gran con- 
tento a presbiteros envidiosos de la suerte del aven- 
tajado estudiante), y entro fiscal eclesiastico, el 15 
de abril siguiente, el presbitero Maestro don Sebas- 
tian de la Fuente Noriega (54),  quien a las pocas se- 
manas se desistio de dejarse roer de sus propios emu- 
los. 

Despues de esto se practicaron las oposiciones 
para Magistral y Lectoral, y los dos unicos opositores 
fueron aprobados en virtud de la extension concedida 
"aunque hubiese un solo opositor". De ello dio cuen- 
ta el prelado al Rey en carta de 5 de junio de 1715, 
en la que expresaba que si se hubiese extendido la 
merced de la real cedula para las oposiciones a la 
Doctoral y Penitenciario, se hubiese opuesto el licen- 
ciado don Pedro Morell de Santa Cruz, graduado en 
la Universidad y recibido por la Audiencia (advier- 
tnse que la fecha del titulo de abogado, arriba dada, 
presupone la pasantia legal de dos anos para la expe- 
dicion del titulo), aunque solo era de menores orde- 
nes, a quien hizo su fiscal eclesiastico, y como el de 
la Audiencia objeto para que pusiese a otro, sacerdo- 
tc o de orden sacro, obedecio mortificado, aun sabien- 
do que esto se consiente en todos los obispados de 
America, donde se hacian fiscales de prendas, '9 aqui 
no hay sujetos que sean profesores de la facultad de 
canones y leves", salvo don Lorenzo Solano Garavito, 
a quien ya tomo por Provisor del Arzobispado, y fuera 
de el "el unico habil es el licenciado Pedro Morell, con 
menos de veinte y dos anos, pero muy suficiente para 
este empleo, y el fiscal debio haber considerado de 
menos entidad la edad al lado de tales prendas"; por 
lo que habia dispuesto que el Provisor nombrase un 
teniente suyo, bachiller Luis Garavito Costilla, Maeb 
trescuela, versado en letras eclesiasticas, y Que hiciese 
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de fiscal mientras durase la contradiccion; pidio que 
Pedro Agustin tuviese aquel oficio sin que el fiscal de 
la Audiencia, pertinaz fisgon de prelados, ec1esiastico.s 
y religiosos, tuviera libertad ninguna para estorbar- 
lc (80). 

En la misma carta decia tambien el arzobispo 
que habia salido a hacer la Visita. Como esta carta fue 
escrita en Santo Domingo, y el Secretario de Camara 
y notario eclesiastico de la Visita fue Pedro Agustin, 
con titulo de 9 de mayo.de1 mismo ano de 1715 dado 
"en nuestro Palacio Arzobispal" (54), aquella salida 
duro tan breve tiempo y fue de tan limitada extension 
en tierra sin caminos limpios, tiempos lluvi,osos y rios 
anchurosos, que dificilmente pudo abarcar otros lu- 
gares que el Cotui, la Vega y Santiago de los Caba- 
lieros. En realidad fue aquella Visita tarea pensada, 
pues aparte de cualquier negocio administrativo, que 
es a lo mas que pudo extenderse la accion del electo, 
militaba en pro de aquella salida un cambiar de silla 
y de ambiente a que era dado el Rvdo. senor entre 
gente agitada, y la ocasion de dar al joven Secretario 
algunos dias de asueto en sus estudios, pasados con 
sus padres y hermanos y otros parientes (al), pues 
con la prestancia de su conducta y su modesta cir- 
cunspeccion quizas podria suavizar diferencias cono- 
cidas, aunque,fue empeno inutit pues en este tiempo 
con memoriales y suplicaciones al Rey por parte de 
los Morell como de los Pichardos, y entre tropiezos 
de los que en.la division se divertian, csperabase, que 
subiera al candelero del distrito judicial sujeto de 
conveniencia, finalidad de una y otra banda de estos 
parientes. 

Y parece que el secretario hubo ya de experi- 
menta~ desvios, porque en adelante soplaron con mu- 
cha frecuencia vientos malos encontrados con los fa- 
vorables al mismo joven, que el nublado tomo cuerpo 
y poco a poco se extendio hasta Santo Domingo en 
circunstancias auxiliares de las desazones y rencillas 
a favor de los Pichardos a expensas de los Morell, en 
cabeza de Pedro Agustin. Este siguio sus estudios y en 
noviembre de 1715 habia terminado los de filosofia y 
teologia (54), se confeso apto para corresponder a lo 
pedido por el prelado de hacer oposicion a la canongia 
Doctoral, y ya esperaba la resolucion real, que, con 
fecha de 19 de diciembre de 1715 (54) fue de con- 
cesion para su admisiln a los ejercicios de ley en aten- 

(80) .-AGI, Santo Domingo 315. 

(SI).-No era corriente que los prelados electos toda- 
via no consagrados por no proceder de anterior obispado a su 
cargo, hiciesen visitas pastorales, en que no cabia la adminis- 
tracijn de la confirmacion a los fieles; se conocen visitas ta- 
les, aui.qw pocas en Santo Domingo. 

cion a sus meritos personales y a los muchos servicios 
de su padre (82 ). 

Muy adelantado el primer semestre de 1716 se 
fijaron 10s edictos (con termino de seis meses) para 
las oposiciones a la canongia Doctoral, y por casi to- 
carse al termino y no haberse presentado otro oposi- 
tor ni haber esperanza de ello, y que solamente lo era 
e! minorista Pedro Agustin, fue tomando cuerpo la 
contradiccion al par que la proteccion, y parece dudo- 
sa la referencia de haber los regidores de Santo Do- 
mingo prevenido al Rey de la mucha aceptacion que 
les era el clerigo (83). Estos regidores tenian ya cla- 
vada una espina en sus municipales entranas por el 
triunfo que sobre ellos habia alcanzado un Alonso 
Munoz para tener asiento de regidor a titulo de ofi- 
cio por merced real, y al fin, aunque fuese por soste- 
ner el dictamen propio, ya que no pudieron sacudirse 
en el Cabildo de padre de ninos con sangre de mula- 
ta, vociferaron para que en los asientos de la silleria 
de la Catedral no se sentase nieto, bisnieto o tatara- 
nieto de mujer con tez que no fue de la blancura ar- 
mina. 

El 22 de octubre de 1716 hubo en la Sala Capi- 
tular de la Iglesia Matriz cabildo ordinario (otro el 
30) para ventilar el caso de Pedro Agustin. Los pre- 
bendado~ opuestos a la aceptacion eran pocos, y por 
no ser visto que las fuerzas se equilibraran a fuerza 
de gritos y de tontadas de juicios, se debatio con apa- 
rente tranquilidad y sosiego si era viable, o no, la eje- 
cucion de la real cedula de 19 de diciembre de 1715, 

(821.-Los antecedentes de esta concesion fueron dos chr- 
tas: una de 10 de mgyo de 1715, del oidor (presidente interiho 
de la Audiencia por nmcrte del Gobernador don Pedro de Nie- 
la y Torres) don Sebastian de Cereceda; otra, del arzobispo, 
de 8 de junio del mismo ano, con mencion de meritos de Pe- 
dro Agustin. El Consejo propuso al Rey en Consulta de 12 
de noviembre siguiente, que, cumpliendo con los actos que se re- 
quieren y no habiendo sujeto mas ventajoso, se le pusiese en 
pose~ion de la canongia Doctoral, vacante mas hacia de 20 
anos, y asi mando el Rey se ejecutase; AGI, Santo Domingo 
315. 

(83) .-Un quid pro qco puede aparecer en cualquier par- 
te, y muchos tuvieron raiz en el mismo Consejo de las Indias. 
Traese en el texto que regidores de Santo Domingo escribieron 
en favor de Pedro Agustin para ser admitido a la oposicion 
sobredicha, y asi se recoge de la intervencion del fiscal del 
Consejo (como se recuerda en la nota 86 de este estudio); 
directamente no ha sido vista la tal carta de Ios regidores de 
Santo Domingo, y el quid pro quo estriba en el enunciado de 
una segunda carta de Cereceda, de 6 noviembre de 1715. 
a la que se junto otra de la Ciudad de Santiago de los Cabs- 
'lleros, favorab!e al mismo Pedro Agustin, de 2 1  anos de edad, 
por su competencia y talentos, e hijo de su homonimo "Gober- 
nad& actual de las Armas de la Ciudad de Santiago de los 
Caballeros"; cartas que confirmaron el buen concepto sobre el 
joven y su admision a la opasicioii, pues cuando estas cartas 
llegarod' al Consejo, -ya estaba tomada la resolucion de la 
Consulta' de 12 de noviembre (.como se expresa en - la -nota 
82). 



pues no habiendo mas que un solo opositor, y la cedu- 
la no tocaba el punto de si habria de ser aceptado 
siendo solo, pues se entendia que debia aceptarsele 
entie los demas opositores (84), se estaba en el ca- 
so de avisar al rey de esta circunstancia, en atencion 
a la calidad del sujeto; conque a todos fue evidente 
que no se diria al Rey nada de su limpia vida, lim- 
pios estudios, limpia disposicion-para aquzlla preben- 
da, sino que no era limpio de sangre. La propuesta 
fue rechazada por la mayoria, que declaro no haber 
causa ninguna medianamente atendible para no ad- 
mitir pura y simplemente a Pedro Agustin a la oposi- 
cion consabida. 

La falta de ocasion de navios (solia escribirse 
cuando se daba noticia al publico de haber barco con- 
ductor del correo fuese para Puerto Rico o para Cu- 
ba,'donde s e  depositaban las cartas hasta la ocasion 
de navios a Espana) contuvo a los enemigos de Pe- 
dro Agustin por dias; ello se ejecuto en noviembre. 
por haber esperanza de que, con precursora noticia, la 
aprobacion real de la toma de posesion, que hasta ser 
aprobada tenia estado de interinidad, no se diese. Fue 
entonces cuando los del Ayuntamiento de Santo Do- 
mingo ,escribieron (12 de noviembre de 1716) que 
eclesiasticos con sangre de mulatos se estaban intro- 
duciendo en el Cabildo eclesiastico, a titulo de estu- 
dios, por no tener otra via posible; asi estaban pre- 
tendiendo prebendas Nicolas de Aguilar, Juan de Gal- 
wz, Jose Quesada y Pedro Morell, todos "maculados 
con el referido borron; los tres primeros ya son curas 
parrocos; el ultimo sacristan mayor de.SantiagoW (ES), 
quien a titulo de servicio hahia entrado en la clerecia ; 
y en las parroquias de donde eran ya curas, todos eran 
gente mixta, pocos blancos y casi todo el numero de 

(84) Dialectica del chantre don Jose Femandez de Vi- 
Ilafranca. canonigo don Jose Rengijo Pimentel y racionero .don 
Manuel Carrion, por faltar en la cedula real el privilegio en 
caso d s  Unico opositor, y diciendose en ella no habiendo suje- 
to mas ventajow, lo que habria de conocerse por los examenes 
de cuando menos dos candidatos; la mayoria de los preben- 
dados en este, como eq otro cabildo de 30 de octubre, juzga- 
ron que la falta de cualquier otro opositor. si ninguno mas se 
presentase, bastaria para conocerse ipso facto que no habia 
mas ventajoso sujeto que el de tantos meritos de ciencia e in- 
teligencia que se prestaba a la prueba, porque lo demas co- 
rreria a cuenta del jurado de la oposicion. 

(85).- Generalmente, los aspirantes al clericato, eran ad- 
mitidos n la tonsura eclesiastica a titulo de estar obligados al 
servicio del altar en los puestos que ea Iga dieran, y eran ru- 
jetos que solamente ocuparian cargos, incluw el de cura. de' 
todo en todo amovibles; los que en el cursa del tiempo adqui- 
rian derechos a capellanias. o capital o bienes permanentes pa- 
ra su subsistencia peisonal sin carga para la Iglesia. quedaban 
libres del servicio obligatorio a voluntad del prelado, y o  no 
eximidos de las obligaciones generales senaladas en Iw sinodos 
diocesanos; la sacristia mayar de Santiago parece que estaba do- 
tada por loa padres de Pedro Agustin porque, a titulo de dicha 
sacristia. el puesto paso a su hermano Jose, qua nunca selio 
de aquel oficio. 

almas de-esos lugares de negros y m u l a t g  "por cuya 
razon, para no vivir en el retiro de estos lugares y 
entre este genero de hombres, los eclesiasticos, aun 
los de mediano porte y conveniencia, rehusan oponer- 
se a estos beneficios (de curatos) y solo los pretenden 
aquellos que no tienen otro modo de introducirse pa- 
ra lograr las sagradas ordenes, a titulo de ellos, de que 
resultan las monstruosidades que se experimentan"; 
manifestaban que estas introducciones debian conte- 
narse, por los inconvenientes que "pueden resultar en 
perjuicio de nuestra sagrada religion"; y como este 
lenguaje es el de los que n o  tienen religion y se sir- 
ven de el para satisfacer pasiones, siquiera la del amor 
'propio, decian que si a S. M. se le hubiese declarado 
e: defecto de Pedro Agustin, no le habria concedido 
la interinidad de la Doctoral ; ya que podian dar por 
cierto "ser publico y notorio ser hijo de una mulata, 
que k legitimo el capitan don Pedro Morell (segun 
se dice) por el siguiente matrimonio que contrajo con 
ella poco tiempo ha, despues de muchos anos *de  
amistad ilicita, en la cual tuvo otros muchos hijos 
antes y despues de este'' (86). Los del Cabildo ecle- 
'siastico en minoria fueron mas sensatos (carta de 29 
de diciembre), porque se atuvieron 'a exponerpor g& 
aeralidad lo acontecido e n  el cabildo de 22 de octa- 
bre (87). Y el 27 de dicho mes, el Vicario Gederal 
(don Lorenzo Solano Garavito) hizo relacion de que 
el 18 del mismo mes, y el 19, en presencia de los Ca- 
pitulares, del brigadier y Gobernador don Fernando 
Constanzo y Ramirez y del oidor Sebastian de Cere- 
ceda, Pedro Agustin hizo sus ejercicios, y dicho dia 
(referido del martes, 22 de diciembre) se le dio la 
posesion de la canongia Doctoral (87). Y el Gober- 
nador, el mismo 27 de diciembre, con el envio de los 
autos de la oposicion de la Doctoral escribio carta 
noble, puntualizando la tacha que se decia d e  Pedro 
Agustin; manifesto tener entendido que solo habia el 
fundamento de una abuela india; su padre era de tan- 
tos meritos como los tenia conocidos el Consejo, el jtr 
ven de muchas esperanzas para el servicio del Rey 
y de la Iglesia (87). Ultimamente'escribio el prelado, 

(86).-Esta n r t a  y las demas que se enumeran para Ir 
primera ocasion de navio, paaaron a las manos del fiscal del 
Consejo el 18 da agosto de 1717. y el 23 de febrero de 1718 
di6 #u dictamen, revolvi&dose contra al Ayuntamiento de 
Santo Domingo. que antes habia escrito en favor de Morell 
(vease la nota 83). y ahora en contra, "y mmoquieri que utn 
sea falta de verdad, o ya en aquel informe. o ya en este. ps- 
ra que queden escarmentados.. . le parece al fiscal que, ade- 
mas de una severisima reprension. se le saque una multa l u c  
go. la que el Consejo fuere servido, extendiendose la orden al 
Gobernador". En el propio dia el Consejo resolvio M llevela 
a Consulta el caso. como decia el fiscal, "excusandose la mul- 
ta"; lo que fue tambien la resolucion real; AGI, Snnto Domin- 
go 320. 

(871.-AGI, Santo Domingo 320. Observadon como en 1. 
nota 54. 
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el 14 de enero de 1717, anadiendo a lo ya conocido 
a e  carta del Vicario General que, como fue unico opo- 
sitor Pedro Agustin y tan plausible sus ejercicios, con 
general aprobacion merecio que se le diese la pose- 
sion in interim de la prebenda, y pidio el despacho 
del titulo de propiedad (88). 

En pueblo tan corto las habladurias eran muchas 
y por contrarrestar cartas al Consejo contra el joven 
Doctoral, don Fernando Constanzo Ramirez escribio 
el 2 1  de junio de i717 que ya Pedro Agustin estaba 
en la posesion interinaria, esperaba el titulo de pro- 
piedad y queria leer la catedra de Instituta en el Co- 
legio jesuitico de Gorjon; agregaba el remitente que 
de  no darsele, pronto habria de vacar la canongia y 
no habia en la Isla otro que la pretendiese (87). El  
rector de  los jesuitas, P. Francisco Andres Sanchez, 
tras de aplicar el oido a razones del Gobernador y a 
razones del arzobispo, eligio un medio de recomenda- 
cion en que se dice mucho y se dice nada; en carta de 
4 de  julio del propio ano aviso al Consejo de no te- 
ner inconveniente en que se diera al Doctoral aquella 
Catedre, pues era varon de muy plausibles prendas 
para la ensenanza (87). El  arzobispo, sin encender 
igual cirio grande como Constanzo, ni igual cirio cor- 
to como el rector, se abstuvo de insinuacion de peti- 
cion. El menos avisado de los tres protectores era 
Constanzo, al par que el sincero, ingenuo y contenta- 
dizo sin percibir especie cierta en lo mismo que escri- 
bio: (por que no habrian de ser confirmados los ejer- 
cicios de Pedro Agustin, habiendo habido orden y en- 
comio de su persona para su admision a ellos? Pues 
ya se ve que si sospecho vacancia nueva de no ser con- 
firmado, no estaba la dificultad en la falta de otro 
candidato a la prebenda, sino que habria oido campa- 
na bronca, por ser dificil que no sospechase, oida tal 
palabra suelta, que el joven Doctoral se apartaria de 
la Isla y pondria agua por medio entre el y los enemi- 
gos de su casta. El animo decayente del joven habia 
tenido principio en un suceso que no debia ponerse en 
noticia inmediata del Consejo, porque no produjera 
efecto contrario a la confirmacion de la prebenda por 
merito de ciencia y de conquista. 

Corriendo este ano de 1717, se hizo a la familia 
Morell de Santa Cruz ignominiosa demostracion de 
vilipendio, de que se siguio turbacion y tumulto en 
Santiago de los Caballeros. Una noche, en casa de 
dona Luisa Morell de Santa Cruz aparecio sobre una 
mesa de sala un "chifle" lleno de excrementos y un 
pasquin. Alla los agraviados hicieron averiguaciones 
secretas, y otra noche se dio muerte a estocadas al 
autor instrumental del agravio; un Juan del Rosario, 
por quien ninguno oso constituirse en parte civil, si ya 

en sucesos de consecuencias impensadas, muchas son 
las maniobras sigilosas que consiguen destruir el hilo 
porque no se conozca el ovillo; porque faltar unani- 
midad para maldecir del hecho, no falto, ni sujeto 
quedo sin hacer demostracion triste de aqwl  vejamen 
tan insolente y cobarde (54). Bien conocio Pedro 
Agustin que la resonancia del hecho seria trascenden- 
te para el toda la vida con solo observar el mirar de 
los ojos de los que se le mostrasen por desafectos, y la 
sangre derramada de un desgraciado a manos, o por 
induccion secreta, de parientes, le contristo amarga- 
mente; la decision de dejar la patria no se aparto de 
su corazon desde entonces. Propicio le era el prelado 
en aquel intehto; sensibles a su perdida y sensibles a 
su companerismo, los jesuitas; no grata su perdida, 
al Gobernador. 

Ya muy corrido el ano de 1717, o tal vez entra- 
do el de 1718, el arzobispo Alvarez de Quinones re- 
cibio sus bulas (88). No tardo en emprender viaje a 
Leogane, ciudad francesa del Oeste por ser puerto 
muy frecuentado de navios (habia paz oficial entre 
Espana y Francia), y paso a Santiago de Cuba; por 

no estar en su Catedral el obispo Fr. Jeronimo Valdes, 
hubo de seguir viaje a la Habana, y alli fue consagra- 
do en las Kalendas (dia 1)  de mayo; fueron testigos 
esistentes don Andres de Olmos, dean de la Iglesia de 
Cuba y don Nicolas Ignacio de Hinojosa, canonigo de 
Santo Domingo; testigos presenciales en el juramento 

y consagracion, don Pedro Morell de Santa Cruz, ca- 
nonigo Doctoral de Santo Domingo; don Jose Mujica, 
Comisario de la Santa Cruzada, y don Manuel Ma- 
rroquin, beneficiado de la Habana (89). 

"Gozaba" Alvarez Quinones de un espiritu de re- 
pulsion a cuantos se le atravesaban en sus actos y 
propositos, y sometia el procedimiento que debia se- 
guir contra aquellos a regla poco menos que invaria- 
ble, aun teniendo que padecer trabajos o incomodida- 
des, falta de arbitrios y demas carencia de medios 
que, de otra suerte, mucho le sirvieran para su des- 
canso y cumplimiento del deber con solo observar que 
dondequiera que estuviese habria de ocurrir lo mismo, 
el atado de toda voluntad a semejante potro. Lo que 
habia pasado en Santiago en casa de dona Luisa Mo- 
rell, a la continua se hacia con el, interpretativamen- 
te. Cinco anos pasaron sin que las bulas llegasen a 
sus manos; prebendados, magistrados y empleados 
publicos se habian con el como si fuese arzobispo in 
partibus y en su amor propio herido, ni recibio las 

- 
(88).-AGI, Santo Domingo 316. 

(89).-AGI, Santo Domingo 315. 
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bulas con consuelo, ni juzgo que debia encarinarse con 
la plenitud del Orden en Santo Domitigo, ni en Santo 
Domingo debia permanecer sujeto de prendas tan es- 
timadas como Pedro Agustin; si el no habia logrado 
recibir respeto de lo mas granado en su Arzobispado, 
tampoco debia de echar raiz aquel a quien mi  non 
rwperunt. Por eso se lo llevo consigo, ocasionando 
su salida de la patria sin nota ni embarazo alguno; 
hizo obsequio de su persona al obispo Valdes y en 
prenda de esta dacion que satisfacia al espiritu afligi- 
do de aquel expatriado, se aparto de la satisfaccion 
de conferirle los sagrados ordenes por la cesion del 
turno (el obispo Valdes confirio a Pedro Agustin el 
subdiaconado el 18 de abril de 1718, el diaconado al 
siguiente dia, ambas ordenaciones efectuadas en la 
ermita de San Isidro de la Habana, y el 23 del mismo 
mes el presbiterado (54), en iglesia que no se mencio- 
na en el expediente visto, y se dice fue en el oratorio 
del obispo) ; y, pasados los regocijos intimos entre pre- 
lados y eclesiasticos por la consagracion del senor Al- 
varez de Quinones, dieronse los abrazos los dos buenos 
amigos, quedando el uno al lado del obispo Valdes 
bien aposentado, y yendose el otro tan sin cuidado de 
aquella cesion de hijo amado que aun se puso a vagar 
y a tanto entretenerse en la Isla de Cuba, que ni las 
autoridades ni clero de Santo Domingo sabian en 
1720 que era de el, ni el obispo Valdes quedo com- 
placido, pues en 20 de octubre de aquel ano daba sus 
quejas al Consejo y pedia que el senor Alvarez de 
Quinones fuese compelido a retomar a su Silla (90). 

Cuanto toca a la vida de Pedro Agustin despues 
de haber salido de su patria, puede hallarse impreso 
y debido a muy inteligentes plumas (91); algunos 
datos sin precision que asimismo corren en dichos 
escritos, deben anadirse aqui, para completar en lo 
posible el nuevo estudio que se pretende hacer en la 
- 

(N).-AGI, Santo Do&p 255. 

(91).-La abundancia de noticias sobre lm M o d l  de 
Santa C m  que en este estudio se utiliza, corresponde propia- 
mente a la falta de proposito da recogerles y juntarlas deter- 
minativamente como quien tuviese por norte investigar en el 
AGI todo lo concerniente a ellos; y a eso mismo se debe que no 
todo lo que w desearia conocer a base de documentos, aparez- 
ca aqui inserto con enunciacion de fuente. Aquello te tomo que 
cerradamente vino a nuestras manos, legajo por legajo, como 
fuese de provecho para la Historia de Santo Domingo y sin 
perdida de hora ni de minuto, no dada preferencia alguna a 
asunto particular por importante que fuese, todo fuC acumular 
durante cinco anos. Sino que cinco anos no bestaron para 
agotar la recoleccion de la Audiencia de Santo Domingo, no 
ya de todo su distrito, pero ni aun del propio territorio de 
la Espanola. De que resulta la insuficiencia propia para seguir 
a Pedro Agustin Morell de Santa Cruz a lo largo de una do- 
cumentacion que, logicamente, se mantiene en aquel Archivo 
dispersa. Algunos datos que, sin embargo del motivo expuesto. 
se han recogido de legajos con contenido mbre territorios me- 
nor diviros, como loa de la seccion "Indiferente General", te 
traen para mas completar y puntualizar asuntos conocidos. 

Habana con motivo del loable prdposito que alla se 
tiene de publicar la Opera minor por la Academia de 
la Historia de Cuba, y en cuyo obsequio el presente 
sobre Morell de Santa Cruz con la debida antelaciod 
se publica en homenaje de dominicano tan digno de 
buena memoria. 

El 19 de diciembre de 1718 el obispo Valdes de- 
signo por Provisor de su diocesis a Pedro Agustin. y 
ya a la espera de ver realizada la definitiva incorpo- 
racion a su clero del joven presbitero, virtualmente 
ex-canonigo Doctoral de Santo Domingo, aumento su 
credito personal de varon prudente y sesudo como 
preparacion para mayor exaltacion que a no tardar 
podria anunciarse, en virtud de respuesta a las pri- 
meras recomendaciones, y que hubo de ser sustancial- 
mente: "pongase en el memorial y a su tiempo se 
traigan, dio a Pedro Agustin nombramiento de Visita- 
dor de algunas parroquias, el 23 de diciembre de 
1719 (92). 

No hay devoto, aficionado, compatriota, correli- 
gionario alguno que, puesto a biografiar a varon que 
ascendio hasta el episcopado, no asegure que para ello 
se tuvo buena cuenta con sus muchos merecimientos 
y excelsas virtudes; por santos han de tenerse aun 
aquellos que fueron autenticos bodoques. De Pedro 
Agustin, dean de Cuba cerca de treinta anos, es difi- 
cil negar ni con liviano fundamento que fue varon 
recto, prudente, celoso del cumplimiento de sus obli- 
gaciones, de quien se espero que corresponderia a los 
dictados de su noble alma y hasta la muerte donde- 
quiera se le pusiese. De el, como de Cristo Jesus de si, 
pudo decide: Non est profeta sine honore nisi in pa- 
tria me, et in domd sue, et in cognatione sua (Marc. 
VI, 4). Fuera de su tierra y patria, por el reconoci- 
miento de sus prendas, todos los ascensos catedrali- 
cios los recibio de conoesion par  mltum, pero la eleva- 
cion al episcopado por cimentada buena fama de m- 

(92).-AGI, Escribania de CQmara 31A. - Francisco de 
Paula Coronado, en el Prefacio (bio-bibliografico) a la His- 
torie de la I da  y Cgtedrel de Cuba. del obispo Morttll de San- 
ta Caz ,  en la p. XVII, expresa que el 2 de diciembre de 1719 
es la fecha de la promocion de Pedro Agustin al deanato de la 
Catedral de Santiago de Cuba. Esa fecha no colide con la de 
23 del mismo mes y ano, del titulo y nombramiento que el 
obispo Valdes expidio para que Pedro Agustin fuese Visitador 
de algunas parroquias, todos cercanas a la Habana. Para el 
deanato habia los antecedentes de sendas recomendaciones del 
sujeto hecha por obispo .y gobernador al Rey, para lograr su 
definitiva incardinacion en la diocesis de Cuba con oficio cs- 
tedralicio por merced regia; el fallecimiento del dean 01- 
mos; el aviso de ello para que se tuview noticia de la vacante; 
la designacion de sujeto para cubrirla; el decreto de provision 
y la publicacion de "hPgase como S. M. h i  mandado"; des- 
pues la extension del titulo. Y en el medio tiempo de llegar el 
titulo al destinatario, por acto del obispo, al nombramiento 
de Visitador en favor de Pedro Agustin, de 23 de diciembre. 
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cerdos magnus. Propuesto para la Mitra de Nicaragua 
en 1749,.sus bulas fueron expedidas con mucha breve- 
aad, porque el mismo ano se despacharon sus ejecu- 
toriales, de San Lorenzo 31 de octubre (93). Y dan- 
do en Nicaraguael plausible ejemplo de no descan- 
sar hasta tener conocidas todas sus ovejas para saber 
amarlas como buen pastor, casi sin haber descansado 
de aquella apostolica tarea fue trasladado a la Silla de 
Cuba por real decreto de 8 de febrero de 1753 (94) y 
s sus nuevas bulas conseguidas con notable expedi- 
cion, se juntaron las ejecutoriales, dadas en Buen 
Retiro e l 7  de julio del mismo ano (95). 

Murio el obispo Morell el 30 de diciembre de 
1768 y fue sepultado en la iglesia mayor (aquel tiem- 
po) de la Habana (96). 

(93)-AOI, Indiferente General 2864, Ub. 6, f. 272v. - 
Llamabanae ejecutoriales a las reales cedulas que hada expedi- 
ta y corriente la ejecucion de las bulas: en todos tasas la tome 
de posesion canonica de la sede encomendada al nuevo prela- 
do, y en lm todavia no consagrados, la consagracion. Coronado 
(pref. c i t  p. XIX), enuncia que el obispo.Morell fue consagra- 
do en Cartagena de Indias por el obispo Urbim el 13 de s e p  
tiembre de 1750, domingo, y corre impreso, aunque no anc- 
tamos a SU tiempo, fuente ni autor, que Morell tomo posesion 
del obispedo el 11 de septiembre de 1751, y la justificacion de 
esta fecha debe tener una circunstancia para que pueda admi- 
tirse: que tomase la posesion por procurador. En cuanto a que 
el obispo Urbizu impusiera el palio al nuevo prelado de Nica- 
ragua (Coronado, ibi, p. XIX) ello es un exceso de infortna- 
cion, porque a loa obispos no se les da el palio aino a los arzc- 
bispos, excluidos los meramente titultues. 

(94).-AGI, Indiferente General 2861. - Se conoce tam- 
bien la fecha de las reales cedulas llamadas de gobierno. para 
que el Cnbildo de la Catedral de Cuba, y el gobernador de la 
provincia, aceptaran y admitieran. a la -administracion .ecle- 
siastica de la diocesis al nombrado hasta que pudiese exhibir 
las bulas de su promocion, que entonces tomaba la posesion 
plena de su Iglesia, como verdadero obispo:--Buen Retiro, 21 
de marzo de 1753; AGI, Santo Domingo 909. 

(951.-AGI, Indiferente General 2864, lib. 4 f. 530. 

(96).-En el acta de su defuncion se pum'que el obispo 
difunto habia alcanzado la "edad de. setenta y. cuatro a setenta 
y cinco Mm". Como en 1715 el oidor Cereceda informo al Rey 

gue Pedro Agustin tenia 21 anos de edad (v. nota 83). y el 
arzobispo Alvarez' de Quinones el mismo ano escribio que el 
joven minorista no tenia 22 anos de edad, y estas dos fuentes 
coindicen con la que hubo de tener en 1715 el obispo difunto, 
no hay aino aceptarse que nacio en 1694. Coronado (p. XVI) 
consiente; pero en otro cabo del prefacio (p. XXVI) disiente. 
Diversas conjeturan y aun afirmaciones que Coronado introdu- 
ce en dicho prefacio, como propias o como ajenas que no 
ae casan con las fuentea halladas y que con todo cuidado van 
enunciadas, mn perfectamente reformables. Asi, el arzobispo 
Rincon, antecesor de Alvarez de Quinones, y que fue traslada- 
do a la Iglesia de Caracas, no intervino en favor de Pedro 
Agustin, sino en un plano general para la admision en el cle- 
ro de sujetos con nota de mulatos (si es que en Podro Agustin 
la habia); Alvarez de Quinones nunca estuvo detenido en la 
Habana para podar consagrarse; habia tomado posesion del 
Arzobispado de Santo Domingo como Gobernador eclesi6stico 
el 10 de septiembre de 1712 (AOI, Santo Domingo 315), y 
conocio a Pedro Agustin mucho antes de que ganase el bachi- 
llerato y licenciatura en leyes y canones, como se deja apun- 
tado; asimismo, llevo consigo a Pedro Agustin a Cuba y a La 
Habana, y despues de Ja consagracion y recepcion del palio 
( 1  y 3 de mayo de 1718). se fu6 a la ciudad de Cuba, sin que 
por ello se entienda que al lado de Pedro Agustin, y aalio de 
alli, por reclamo8 del obispo Valdes, el 18 de agosto, y todo 
otro tiempo hasta principios de 1721 que aparecio el perdido. 
no ae ha da achacar a que estuviesa detenido, aino a que se 
detuvo sin estarse quieto en parte alguna de Cuba. El tedio 
de este senor en ordenp sus "ovejas" fu6 tal, que al final hi- 
zo especificamente lo que en Cuba por no apacentadas, valih- 
dose a toda hora del baculo en que fue diestro para tenerlo 
quedo. Pues trasladado a Bogota y nombrado el sucesor para 
Santo Domingo, asi que lo supo Alvarez de Quinones en oc- 
tubre de 1724, estuvo en vela basta hallar case desalquilada 
donde meterse mientras le llegaban las bulas para Bogota. pues 
no queria verse ni a la sombra de cuanto fuese propiedad de 
la Mitra, ni rozarse con dependencia curia1 alguna. El 14 de 
enero de 1725 supo que el oidor Aguirre habia mudado casa. 
pero por mucho que creyo adelantar, se vio que los criados 
del fiscal Moreno Carrillo se revolvian por la casa desocupada 
en faenas de purga, aseo e introduccion de muebles. Por me- 
dio de un notario eclesiastico el arzobispo envio recado poli- 
tic0 al fiscal porque le cediera la casa y, aiendo el tal un cule- 
bron con lengua bifida. puso de oro al arzobispo que se iba, y 
de verde y azul al que vendria, tormenta que pudo desbaratar 
el Gobernador Rocha, insinuando al arzobispo que se abstu- 
viera de entrevistarse con aquel. de cuya mordacidad dejaba 
senales hasta en la llave de la casa; AGI. Santo Domingo 259. 
- Pero cuan aborrecible paro en Alvarez de Quinonn el re- 
cuerdo de su paso por la Espanola. que bien hubo de explayarse 
en Bogota. donde estaba don Francisco de Mendigana. au su- 
cesor en Santo Domingo; porque este buen senor. por si era 
por si no era todo cierto lo que se le dijo. re movio por tierra 
a paso de carreta para alcanzar puerto y en el puerto cambio 
sin querer el medio de transporte maritimo; en lugar de tomar 
barco para Santo Domingo, tomo barca que ni en la de Caron 
m atestiguara mejor su desembarcadero fijo. 




